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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Наталья ВАРСЕГОВА

«В Петербурге биеннале: инсталляция 
помоев!»  - так высококультурно описал 
Сергей Шнуров мусорный коллапс, на-
крывший недавно Северную столицу. Это, 
пожалуй, самая приличная строчка из 
песни «Пока так», мгновенно ставшей 
хитом.

Почему в России 
не начали 
сортировать 
отходы

Прокормит ли себя Кубань 
без поставок из-за рубежа
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Они признаны аварийными 
и жить в них опасно. 

До конца года в Краснодаре снесут 
14 аварийных домов. Как правило, 
это ветхое жилье в центре города. И 
сейчас в этих домах никто не живет, 
людей уже расселили. Осталось толь-
ко пригнать бульдозер и сровнять с 
землей старые и опасные постройки. 

- Работа по организации сноса идет, 
однако уже сейчас нужно продумать 
дальнейшее использование освободив-
шихся земельных участков, чтобы с 
момента принятия решения до его ре-

ализации проходило как можно меньше 
времени. Эти дома являются муници-
пальными объектами, и они не должны 
быть заброшены, - сообщил мэр Крас-
нодара Андрей Алексеенко.

Чтобы убрать все ветхие дома в го-
роде, понадобится 30,5 млн рублей. 
Сейчас часть объектов отключают от 
инженерных сетей и готовят к сносу.

Здания по этим адресам снесут: 
✓ ул. Гимназическая, 59, лит. В; 
✓ ул. Базовская, 93, лит. В, в, в1, 

под/в1; 
✓ ул. Енисейская, 40, лит. А, А1, 

а, а1; 

✓ ул. Строителей, 3, лит. А, над/А, 
под/А; 

✓ ул. Буденного, 122, лит. А, а, 
а1, под/А; 

✓ ул. Буденного, 159, лит. Б, б, б1, 
б2, б3, В, в1, в2, И, И1, и, и1, под/и1;

✓ ул. Гоголя, 89, лит. Е, е1, е2, 3, 
з, з1, з2; 

✓ ул. М. Седина, 21, лит. Б, Б1, б, 
б1, б2, под/б; 

✓ ул. Строителей, 6/1, лит. Б;
✓ ул. им. Фрунзе, 36, лит. В, кв. 8; 
✓ ул. Красноармейская, 91,  

кв. №2а; 
✓ ул. Красноармейская, 93,  

кв. №16; 
✓ ул. Комсомольская, 2/3, лит. Е, 

Е1, Е4, е15, е23, е31; 
✓ ул. Дзержинского, 125/8, лит. А. 
Что появится на месте снесенных 

домов, будут выбирать сами горо-
жане. 

14 домов снесут 
в Краснодаре

Газета нашего региона ★ Кубань
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Жители киевских 
пригородов боятся 
возвращения 
украинских войск
Читайте на стр. 2   ‣

В край едет балет 
из Донбасса
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В регионе 
по-новому 

будет развиваться 
сельское хозяйство, 

производство, 
промышленность  
и другие сферы.  
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Жители киевских пригородов боятся 
возвращения украинских войск

Спецкор «КП» 
Александр КОЦ 
передает с подступов 
к столице Украины.

…КАК ПАЛЬМА 
НА СЕВЕРНОМ ПОЛЮСЕ

- Нас не расстреляют? - не-
сколько пар испуганных глаз 
бегают по мне - шлем, бро-
нежилет, куртка цвета хаки…

- У меня нет оружия, успо-
койтесь, вам ничто не угро-
жает, здесь русские, не бой-
тесь, - как можно спокойнее 
говорю я.

Светлая «Газель» с белым 
флагом и надписью «Дети» 
на борту и тактическим 
знаком V (так обозна-
чают себя российские 
войска на Киевском 
направлении. - Ред.) 
на капоте медленно 
ползла по Бородянке, 
по улице Центральной. 
За ней - чахлая легковушка. 
В первой машине на перед-
нем сиденье - трое мужиков 
деревенского вида. Во вто-
рой - мужчина и женщина: 
прижали раскрытые ладони 
к лобовому стеклу. Они по-
явились в тот момент, когда 
я фиксировал на камеру по-
следствия мощнейшего ар-
тиллерийского удара укра-
инской армии.

Выше по улице - несколь-
ко сгоревших грузовиков. 
Когда наши войска выбили 
отсюда подразделения нацг-
вардии и националистиче-
ских батальонов, украинская 
артиллерия накрыла центр 
города, в который втягива-
лась колонна российских 
военных. Корректировщик, 
судя по всему, был не самой 
высокой квалификации, и 
смертоносные реактивные 
снаряды системы залпово-
го огня «Смерч» обруши-
лись на жилые высотки и 
частный сектор вокруг. От 
девятиэтажки за моей спи-
ной остался только передний 
фасад - панелька просто сло-
жилась внутрь. За ней - еще 
одна. Вокруг погорели од-
но-, двухэтажные хаты. Це-
лехонький кофейный ларек 
на фоне этого апокалипсиса 
смотрелся, как пальма на Се-
верном полюсе.

«ДЕТКИ, ПРОПУСКАЙТЕ 
НАС»

По этой улице и проходит 
один из гуманитарных марш-
рутов, по которому россий-
ская сторона предложила 
мирному населению выхо-
дить из Киева в сторону Бе-
лоруссии. Однако из столицы 
пока сюда не выехала ни одна 
машина.

- Мы из Андреевки, - го-
ворят мужики на переднем 
сиденье. - Едем в сторону 

границы, на Киров. Нас 10 
человек.

- Мама, что там? - доно-
сится детский голос изнутри 
«Газели».

Открывается боковая дверь. 
Во втором ряду - три жен-
щины, за ними, в кузове, 
на разложенных матрасах - 
детишки, мал мала. Смогли 
вырваться из села, когда оно 
было взято под контроль рос-
сийскими войсками.

- Мы 14 дней просидели в 
погребе, только слышали вы-
стрелы, а откуда, кто - не зна-
ем, - едва не плачет пожилая 
женщина в красном платке. - 
Едем в Белоруссию. Я родом 
оттуда, с Кирова. Детки, про-
пускайте нас. Чтоб, пока не 
темно, проехать. Мы такого 
натерпелись. С нами пятеро 
детей.

Объясняю, что надо мед-
ленно подъехать на блокпост 
в 300 метрах выше по улице, 
где после проверки их напра-
вят дальше по гуманитарному 
маршруту.

- Мы из села Дружня, - го-
ворит женщина в следующей 
легковушке. - 10 дней в под-
вале сидели, я уже ничего не 
понимаю, что там происхо-
дит. Хочется мира, тишины, 
спокойствия и обычной жиз-
ни нормальной. Понимайте, 
как хотите.

За годы работы я видел 
много беженцев - в Ливии, 
Ираке, Афганистане, Донбас-
се… Они везде одинаковые. 
Испуганные, психологически 
уязвимые, уставшие, голод-
ные. Мучить таких людей по-
литическими вопросами бес-
полезно. Во-первых, они не в 
том состоянии, чтобы трез-
во оценивать происходящее. 
Во-вторых, из страха перед 
камерой или вооруженными 

людьми, вряд ли будут ис-
кренними. Поэтому я не лезу 
к ним в душу с вопросами о 
личном отношении к проис-
ходящему. Протягиваю белую 
тряпку и советую завязать ее 
на зеркала, чтобы было вид-
но издали. Машина уходит 
к блокпосту, через который 
проезжает дальше после кор-
ректной для специфической 
обстановки проверки.

«ПАПА, 
ЭТО НЕ РАЗБОЙНИКИ»

На этом направлении круп-
ные формирования ВСУ и 
нацбатальонов были разгром-
лены или отброшены. Однако 
украинская сторона перешла 
к тактике малых групп, кото-
рые нападают на проходящие 
конвои, атакуют одиночные 
машины, совершают терак-
ты, как сказали бы на За-
паде, «под чужим флагом». 

Диверсанты передвигаются 
на машинах с V-знаками и в 
российской форме, в том чис-
ле - наемники, потянувшие-
ся в незалежную за длинным 
рублем. Точнее - гривной. К 
примеру, в этом районе, по 
данным разведки, действует 
группа из 70 человек, поло-
вина из которых - чеченцы, 
часть имеет террористиче-
ский опыт в Сирии.

Об этом мне рассказали в 
расположении Росгвардии 
в одном из населенных пун-
ктов, который контролиру-
ется подразделениями из Че-
ченской Республики.

- Нас тут поначалу боя-
лись, - говорят бойцы. - Их 
всех напугали, что придем 
мы, начнем всех резать, гра-
бить, насиловать. А мы приш-
ли, спокойно объяснили, что 
им нечего опасаться, что мы 
не воюем с мирным населе-

нием, что мы будем их защи-
щать. Идем по улице, а тут 
девочка с отцом навстречу. И 
цветы нам протягивает: «Ви-
дишь, говорит, папа. Это не 
разбойники. Они ничего пло-
хого нам не делают». Малень-
кая такая, а разговорчивая. 
Рассказала, что занимается 
художественной гимнасти-
кой. Даже шпагат хотела 
продемонстрировать, но без 
разминки, говорит, плохо по-
лучается.

«РУССКАЯ АРМИЯ  
НАМ ПОМОГАЕТ. А МЫ 
ПО ВОЗМОЖНОСТИ ИМ»

Днем местные занимают-
ся своими делами, а по но-
чам собираются в подвале 
местной школы, которую 
охраняют росгвардейцы. 
Спускаюсь вниз. Здесь, по-
хоже, был зал единоборств. 
В одном конце организована 
кухня, в другом - на матах - 
детский уголок. Всего в под-
вале - около 50 человек. Это 
те, кто боится в темное время 
суток оставаться дома.

- Погреб у нас маленький, 
укрываться негде, - говорит 
одна из женщин с маленькой 
дочкой на руках.

- Было страшно, мы не 
знали, кто сюда придет, - 
признается другая девуш-
ка. - Сейчас русская армия 
нам помогает. И лекарства, 
и продовольствие, и детские 
смеси - чем могут, помогают. 
Мы им очень благодарны за 
это. И за охрану. Они помо-
гают нам, мы, по возмож-
ности, им. Понимаем, какое 
сейчас время.

Мы разговариваем без при-
смотра со стороны военных, 
не «под дулом автомата». И 
я, конечно, чувствую их на-
пряжение. Как признаются 
мне не на камеру, они боят-
ся, что если вернутся укра-
инские войска, их обвинят в 
сотрудничестве с «оккупан-
тами».

Женщины рассказывают 
о проблемах со специфиче-
скими лекарствами. Кому-
то нужны гормональные для 
щитовидки, кому-то обезбо-
ливающие при онкологии. 
С продуктами напряженка - 
военные делятся своим, но 
запасы не безграничны. И 
местные жители рассчитыва-
ют на гуманитарную помощь 
со стороны России. Состав-
ляем список необходимого, 
чтобы передать знакомым 
волонтерам.

- Заходите на коктейль, - 
выглядывает из-за мамы че-
тырехлетняя «барменша», 
которая намешала что-то в 
маленьких картонных ста-
канчиках.

Обещаем вернуться с «за-
куской» и подарками.

Маленькая 
красавица  

не только подарила 
нашим бойцам 

самодельный букет, 
но и с радостью 

сфотографировалась 
с ними. 
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Эта семья две недели просидела в погребе. 
Только когда пришли российские войска, они 
смогли вырваться. Теперь едут в Белоруссию.
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ФЕЙК: 
РоссиЙсКая авиация 
Разбомбила дЕтсКую 
больницу в маРиуполЕ

Телеграм-каналы сообщают о 
десятках жертв и пострадавших, 
которые оказались под обломка-
ми. Об этом же заявляет Зелен-
ский, в истерике требуя от НАТО 
закрыть небо над Украиной.

НА САМОМ ДЕЛЕ: 
О том, что в этой больнице нет 

ни персонала, ни пациентов еще 

8 марта сказал официальный 
представитель России при ООН 
Василий Небензя.

- Местные жители сообщают, 
что, выгнав весь персонал роддо-
ма № 1 г. Мариуполя, ВСУ обору-
довали в нем огневую позицию, - 
заявил он на заседании.

Это же подтвердил в интервью 
Ленте.ру сын одной из сотруд-
ниц медучреждения. А военко-
ры даже назвали часть, которая 
там стоит: «Этот мариупольский 
роддом заняли две роты 36-й бри-
гады морской пехоты».

Теперь нестыковки, кото-
рые видны невооруженным 
глазом:

1. Представляете, сколько 
трупов и пострадавших было,  
если бы во двор действующей 
больницы прилетела авиабомба? 
Где они?

2. Взрыв был во внутреннем 
дворе, в зданиях все разруше-
но и полно битого стекла. А где 
кровь на видео? Есть только вед-
ро с красной краской.

3. При «таких жертвах и по-
страдавших» к ним приезжает 
только одна машина скорой по-
мощи (попала в кадр).

Может, и сам взрыв в больни-
це - инсценировка?

А подтверждений этой вер-
сии полно:

Для самых громких кадров (а 
их всего три) украинские пропа-
гандисты использовали модель 
из Мариуполя. В Инстаграме она 

известна как krevvetochka (стоит 
отметить, что девушка на самом 
деле беременна). 

Интересно, что блогерша игра-
ет сразу двух разных пациенток - 
ей даже пришлось переодеться и 
перекраситься (хотя ей не привы-
кать - она бьюти-блогер, и пере-
крашиваться - это ее работа).

Слава уже нашла героиню: в ее 
Инстаграме сотни комментариев 
от реальных пользователей. Они 
осуждают девушку за участие в 
грязных информационных вбро-
сах, интересуются, сколько ей 
заплатили за такую постановку, 
и спрашивают, смогла ли она 
оттереть краску с лица после  
грима.

И еще один момент! Почему так 
мало фото из больницы? Нет со-
мнений, если бы там правда были 
роженицы, местные эмчеэсники 
и очевидцы, которые прибежали 
на место, сразу сделали бы фото 
на свои телефоны. Но таких нет! 
А все снимки, которые мы видим, 
авторства известного репортаж-
ного фотографа Евгения Мало-
летки. Он первым подготовил и 
опубликовал целую подборку.

Кстати, работник заслуженный. 
Начал свою карьеру он в агент-
стве УНИАН. Сейчас сотрудничает 
с The Guardian, The Times и The 
NYT (самые «объективные» СМИ 
в мире). А в 2015 году Малолетка 
даже стажировался в престижной 
программе Eddie Adams Workshop 
в Нью-Йорке. Любопытно, что его 
профиль с 2014 года - «военные 
преступления России в Донбассе».

НА САМОМ 
ДЕЛЕ: 

Взрыв дей-
с т в и т е л ь н о 
был, но ника-
кого отноше-
ния к обстре-
лу российских 
городов он не 
имеет. Это от-
ряды народ-
ной милиции 
ДНР сбили 
ракету «Точ-
ка У», кото-
рую по их 
территории 
выпустили 
украинские 
военные. Об 
этом в эфи-
ре телека-
нала «Рос-
сия» заявил 
официаль-
ный пред-
ставитель милиции Эдуард 
Басурин. То есть тот самый 
хлопок - это успешная рабо-
та системы ПВО республик 
Донбасса.

Есть еще один важный 
момент - такой резонанс и 
ощущение взрыва «во дво-
ре дома» было из-за пого-
ды. Дело в том, что 8 марта 
над Шахтами небо было за-
тянуто густыми облаками, 
и если атмосферное давле-
ние низкое, то сила звука 

многократно усиливается и  
распространяется на огром-
ные расстояния, что и про-
изошло.

Есть еще одна версия, ни-
как не связанная с обстрелом 
территории ДНР: при «взры-
ве» очевидцы наблюдали два 
военных самолета. Так что 
можно предположить, что 
громкие хлопки - это переход 
военного самолета на сверх-
звуковой режим.

Хроника лжи

Авось поверят
Валентин АЛФИМОВ

Фейки от украинской пропа-
ганды продолжают сыпаться 
как из рога изобилия. Они раз-
рабатывают целые спецопера-
ции, чтобы обвинить Россию 
в зверствах и посеять панику 
среди населения.

«Комсомольская правда» 
вместе с телеграм-каналом 
«Война с фейками» продолжа-
ет разоблачать самые громкие 
выдумки в адрес нашей страны.

ГРузия стала 
КолыбЕлью для 
бЕжавшиХ Россиян

Якобы именно эта стра-
на  - главное направление 
для переселения тех, кто не 
согласен с политикой рос-
сийского руководства или 
чего-то боится. А министр 
экономики и устойчивого 
развития Леван Давиташ-
вили даже назвал число 
«беженцев». Это 20 - 25 ты-
сяч человек.

ФЕЙК: 
ХаРьКов пРЕвРатился в Руины

В ТикТоке разгоняется видео от пользовате-
ля @news33733. На кадрах - город, буквально 
сровненный с землей. Где-то еще горит пожар. 
Наклейка на видео гласит: «UKRAIN. harkiv».

НА САМОМ ДЕЛЕ: 
Очень слабая подделка. На этом видео - Бей-

рут, столица Ливана. 4 августа 2020 года в его 
порту произошел взрыв. Сдетонировали 2750 
тонн аммиачной селитры. Удар был такой силы, 
что большая часть города превратилась в на-
стоящие руины. Тогда погибли 210 человек. 
Еще около 6 тысяч получили ранения. Без жи-
лья остались примерно 300 тысяч жителей.

В спасательной операции тогда участвовали де-
сятки стран. В том числе и спасатели МЧС России.

Понять, что это не Харьков, можно по морю, кото-
рое попало в кадр (насколько мы знаем, в Харькове 
моря нет). А также по большому количеству мото-

циклов и мопедов, попавших в кадр. Согласитесь, 
это не самый распространенный вид транспорта на 
Украине, тем более в начале марта.

AP
/E

AS
T 

N
EW

S

ФЕЙК:

видео можно взять тут: 
https://t.me/boris_

rozhin/30141  
и тут: https://t.me/

neoficialniybezsonov/8422

видео и фото можно взять тут:  
https://t.me/warfakes/999

НА САМОМ ДЕЛЕ: 
Грузия остается, пожалуй, самой 

простой для въезда россиян стра-
ной: никакого визового режима, 
нет ковидных ограничений. Но ни о 
каком «массовом бегстве», как это 
преподносят ряд телеграм-каналов, 
речи быть не может. Более того, 
численность россиян, которые сей-
час едут в Грузию, даже снизилась.

Да, цифру в 20 тысяч человек 
подтверждают и в министерстве 
внутренних дел:

- В течение последних 13 дней 
в Грузию вошли немногим более 

20 тысяч граждан России, - заявил 
глава ведомства Вахтанг Гомела-
ури. Но в то же время подчеркнул, 
что «в 2019 году за аналогичный 
период 13 дней в Грузию прибыли 
40 тысяч российских граждан».

Также господин Гомелаури 
опроверг и домыслы о том, что 
большинство россиян остаются 
в Грузии.

- За последние дни примерно три 
тысячи российских граждан оста-
ются в Грузии. Более 100 граждан 
мы не впустили в страну по разным 
причинам, - отметил он.

ГоРода шаХты и новошаХтинсК РостовсКоЙ 
области оКазались под обстРЕлом

Информация об этом расползается по соцсетям и мессен-
джерам среди пользователей из этого региона. Якобы мест-
ные жители слышали громкий взрыв в районе этих городов.

ФЕЙК:

Единственная 
роженица 

на всю 
больницу 
оказалась 
известным 
блогером.

16.03.2022
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Ева МУР

Уникальные самшиты, 
почти полностью 
уничтоженные 
вредителем, 
возрождаются.

10 лет в Сочи спасают 
колхидский лес. Его об-
любовала бабочка-огнев-
ка, которую завезли на 
курорт с олимпийскими 
пальмами из Италии. Это 
прожорливое 
насекомое по-
чти полностью 
уничтожило 
реликтовый самшит. И 
ничто не помогло эко-
логам избавиться от ог-
невки. К концу 2018 года 
они с прискорбием сооб-
щили, что самшит мертв. 
Правда, в это же время 
его начали возрождать 
искусственно. Саженцы 
растили в Белоречен-
ском питомнике, а потом 

привозили и высаживали 
в Сочи.

- Этому экологическо-
му мероприятию прида-
ется огромное значение, 
так как в планах переса-
дить окрепший самшит 
в места обитания погиб-
ших на территории края 
уникальных массивов 
этого вида, - рассказали 
в пресс-службе министер-
ства природных ресурсов 
Краснодарского края. - 

Специалисты 
обследовали 
с о х р а н и в -
шиеся сам-

шитовые насаждения и 
подобрали те места, ку-
да можно будет посадить 
молодой самшит. И все 
это дало результат.

Самшит зацвел! Вечно-
зеленые ветви, действи-
тельно, покрылись мел-
кими белыми соцветиями. 
А значит, жизнь в колхид-
ском лесу продолжается.

Оксана 
КАДОЧНИКОВА

Так он решил 
помочь тем, 
кто остался 
без Instagram, 
найти работу.

Блокировка за-
рубежных соцсе-
тей оставила без 
работы тысячи 
блогеров. Сей-
час за их жизнью, 
которая зачастую 
превращалась в 
шоу, следить неко-
му. Россияне мас-
сово переходят на 
другие платфор-
мы из Instagram. 
Мэр Тимашевска 
предложил кубан-
ским блогерам не 
теряться, а взять в 
руки веники и ко-

сы и навести поря-
док на улицах.

- Так как вы все 
остались без рабо-
ты, к счастью или 
к сожалению, не 
знаю - пора брать-
ся за ум, за голову, 
поэтому приглаша-
ем вас на работу. У 
нас есть вакантные 
места, - обратился 
к блогерам глава 
Тимашевска Нико-
лай Панин в своем 
Телеграм-канале.

По словам Па-
нина, город остро 
нуждается в коса-
рях, уборщиках и 
рабочих по благо-
устройству.

- Займитесь на-
конец-таки делом. 
Мы вас ждем, - 
призвал мэр Тима-
шевска.

Кстати, зарплата 
бывшего блогера 
будет назначать-
ся по результатам 
собеседования. Но 
уже сейчас ясно, 
что медийным 
личностям придет-
ся затянуть пояса. 
По данным мини-
стерства труда и 
социальной поли-
тики Краснодар-
ского края, доходы 
дворника стартуют 
с 13 тысяч рублей 
за месяц.

Анастасия КУРОПАТЧЕНКО

На сцене Музыкального 
театра Краснодара 
покажут два балета 
труппы из Донецка.

Донецкий государственный акаде-
мический театр оперы и балета имени 
А.Б. Соловьяненко, он же «Донбасс 
опера», не прекращал свою работу 
в самые тяжелые для ДНР годы. Но 
с 18 февраля в связи со сложной 

ситуацией не показывает спектакли 
для зрителей на домашней сцене. 
Однако с гастролями труппа ездит. 
И «Донбасс опера» приедет в Крас-
нодаре 23 марта.  Артисты из ДНР 
привезут два спектакля. 

В 12:00 на сцене Музыкального 
театра можно будет увидеть балет-
феерию «Малыш и Карлсон» по мо-
тивам одноименной книги шведской 
писательницы Астрид Линдгрен на 
музыку Гарри Манчини, Чарли Чап-
лина, Поля Дюка и другие.

В этот же день в 18:30 зрителей 
ждет показ двухактного балета Фи-
крета Амирова «Тысяча и одна ночь» 
по мотивам сказок о приключениях 
Синдбада-Морехода, о Птице Рухх, 
об Аладдине и принцессе Будур, об 
Али-Бабе и 40 разбойниках.

СТоиМоСТь билеТов: 
✓ Балет «Малыш и Карлсон» - 

100-300 рублей.
✓ Спектакль «Тысяча и одна 

ночь» - 200-500 рублей.

 ■ воЗРоЖДеНие

 ■ КоНКРеТНо

В центре Краснодара  
построят школы и детсады

ГДе появяТСя УчРеЖДеНия
✓ Улица Павлова (район Ады-

гейской набережной) - школа на 
1550 мест и детский сад на 350. 

✓ Улица Воронежская и Обрыв-
ная - школа на 1100 и школа 1550 
мест, детский сад на 300 и детский 
сад на 275 мест. 

✓ Улица Старокубанская, 2/23, 
- детский сад на 180 мест.

Мэр кубанского города 
позвал блогеров 
убирать улицы

Николай Панин.

обсуждение 
темы -  
на сайте

Мертвый лес 
зацвел в Сочи

«Донбасс опера» приедет  
с гастролями в край

 ■ А в ЭТо вРеМя

в столице региона обновят дороги
Дорогу на улице Стасова от Ставропольской до Свободной вдоль 

трамвайной линии отремонтируют. Это позволит разгрузить улицу 
Старокубанскую от многочисленных пробок.

- Нужно проработать возможность открыть по Стасова проезд со 
Ставропольской до Бургасской, которого сейчас нет, - поручил мэр 
города Андрей Алексеенко. - Ремонт данной трассы улучшит тран-
спортное сообщение для этой части кубанской столицы.

 ■ поСТАНовКА

Детский садШкола
на ул. Колхозной

на ул. Элеваторной

в районе ул. Павлова

ул. Обрывная
Ста

рокубанская ул.Ста
сова у

л. 
Воронежская ул.

ул. Стасова от Ставро-
польской до Бургасской

Валерия ГОДОВНИКОВА

в городе появится 
соцкластер.

В центре Краснодара 
планируют создать целый 
социальный кластер. С 
новыми школами и дет-
скими садами. 

- В старых районах го-
рода каждый земельный 
участок, пригодный для 
строительства социаль-
ных объектов, просто на 
вес золота, - сказал глава 
Краснодара Андрей Алек-
сеенко. - Поэтому крайне 
важно рационально ис-
пользовать для этого все, 
чем располагает город. 
Детсады, школы и поли-
клиники в центральном 
округе нужны не мень-
ше, чем в новых райо-
нах. Просто потому, что 
их банально не строилось 
много лет. 
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

«Меня зовут Андрей. Мне 
одинодцать лет у меня в шко-
ле 4 лутчих друга. Я люблю 
танцы и музыку и вязания я 
свезал 5 игрушек. Я со сваей 
мамою жил плохо. Усоновити 
меня пожалуста»... Душераз-
дирающее письмо ребенка из 
детского дома разошлось по 
местным редакциям в Красно-
ярском крае в 2012 году. Напи-
савшему его Андрею исполни-
лось 11 лет. Пожив в детском 
доме, мальчик мечтал о маме 
и папе, но шло время, а за ним 
никто не приходил. Вот он и 
решился написать и письмо...

Спустя 10 лет «Комсомол-
ка» нашла Андрея и узнала, 
как сложилась его жизнь.

СПАЛ В ПОДЪЕЗДАХ, 
ПОПРОШАЙНИЧАЛ

О родном отце Андрей не 
знает ничего. Переехав из 
Казахстана в Красноярск, 
мать с двумя детьми скита-
лась по квартирам-притонам 
на окраине города. Быстро 
обзавелась друзьями-марги-
налами, с которыми устраи-
вала попойки каждый день.

Сына она отправляла «за-
рабатывать». Мальчишке в 
школу надо, а он бродит по 
городу и просит: «Дайте де-
нежку, поесть». Полуголод-
ный, приносил деньги мате-
ри. А она все равно колотила 
его: «Мало собрал!» Часто ре-
бенку приходилось ночевать 
в чужих подъездах.

Почему же никто не бил 
тревогу? У Андрея не было 
документов, у матери - про-
писки, женщину это не за-
ботило. Так что ребенка офи-
циально не существовало.

«БЫТЬ В ДЕТСКОМ ДОМЕ 
НЕПРАВИЛЬНО»

Однажды 7-летний Андрей 
ехал вечером в полупустом 
автобусе. Незнакомая жен-
щина обратила внимание на 
мальчишку в грязной одежде. 
Удивилась: «Что этот ребенок 
здесь делает? Где его родные?»

Андрей нехотя рассказал, 
что живет с матерью и се-
строй. Незнакомка пред-
ложила отвезти его домой и 
пришла в ужас от увиденно-
го. Вывела мальчика назад 
на улицу и позвонила в по-
лицию. Так Андрей оказался 
в детском доме. Жизнь у него 
изменилась, домой к матери и 
сестре он не рвался. Здесь для 
него многое было впервые: 
теплая чистая постель, сыт-
ная еда, увлечения, друзья. 
Он пошел в школу и наконец 
научился читать и писать...

- Но я понимал, что мне не 
место в детском доме, - при-
знается Андрей. - Да, случа-
лось, что обижали, однако 
дело в другом. Просто я по-
нимал, что это неправильно - 
быть в детском доме.

Парнишка потянулся к пси-
хологу Николаю Щербакову, 
который в качестве волонте-
ра работал с воспитанниками 
детских домов. Стал делиться 

мечтами: «Я хочу...» Щерба-
ков предложил: «Тогда на-
пиши письмо». Так и по-
явилось на свет то самое 
обращение, которое рас-
тиражировали СМИ.

Это был декабрь 2011 
года. На письмо мальчи-
ка откликнулась семья из 
Коммунара - города-спут-
ника Санкт-Петербурга.

Иван Иклюшин и его су-
пруга Татьяна воспитывали 
трех дочерей, но очень хотели 
сына. Иван в то время уже за-
нимался социальной работой, 
руководил альянсом «Россия 
без сирот» и сотрудничал с 
Красноярским центром раз-
вития семейных форм вос-
питания.

- Я никогда не видел, что-
бы кто-то писал подобные 
письма, - признается Иван 
Николаевич. - Удивила от-
крытость, с которой ребенок 
рассказывает о своей жизни... 
Это нас с женой Татьяной 
очень тронуло.

Супруги прилетели в Крас-
ноярск в июне 2013 года, что-
бы познакомиться с Андреем. 
Мальчик был так счастлив, 
что сразу решил: «Это мои 
мама и папа». Когда все до-
кументы были готовы, Андрея 
забрали в семью.

Конечно, не все было  
гладко.

- У Андрея многие пред-
ставления о жизни были 
искажены, иногда требова-
лось огромное терпение, - не 
скрывает Иван Иклюшин.

Приемные родители не 
проводили черту между про-
шлым и настоящим Андрея. 
Однажды даже устроили 
встречу мальчика с родными - 
матерью, сестрой и тетей. Но, 
по словам Андрея, никаких 
чувств он не испытал...

ХОЧЕТ СТАТЬ 
МУЗЫКАНТОМ

Сегодня у Андрея своя 
однокомнатная квартира в 
Коммунаре. Когда-то при-
емные родители предложили 
ему самому выбрать: они мо-

гут его усыновить по закону и 
дать ему свою фамилию или 
он останется в качестве опе-
каемого и тогда получит квар-
тиру от государства. Андрей 
подумал и решил, что у него и 
так есть семья, а жилплощадь 
пригодится.

Очень удобно, что кварти-
ра находится неподалеку от 
родительской, поэтому они 
часто встречаются, общают-
ся. Приемный отец уверяет: 
пока такой контроль. Когда 
в мае Андрею исполнится 21 
год, он станет жить полно-
стью своим умом. Но если 
попросит помощи и совета, 

разумеется, получит.
Школу парень окончил с 

хорошими отметками, мог 
бы поступить в вуз, но за-
хотел пойти в техниче-
ский колледж на столя-
ра-краснодеревщика.

- Училище - это ради 
корочки, - признается 
Андрей. - На самом деле 

мы с другом уже четыре 
года занимаемся музыкой. 

Пока для себя играем, пи-
шем песни. Но скоро плани-
руем продвигаться. Напри-
мер, через интернет. Я верю 
в себя.

В личной жизни у Андрея 
все спокойно. Признается: 
познакомился с девушкой, 
она ему нравится, но пока се-
рьезных отношений нет. О 
своей семье и детях, считает, 
рано думать.

А что касается свободного 
времени... Коммунар - при-
город Санкт-Петербурга. Ан-
дрей часто гуляет по Северной 
столице, иногда с друзьями, 
иногда в одиночку - для вдох-
новения, потом музыка легче 
пишется. А в остальном он 
обычный парень на пороге 
взрослой жизни.

- И я очень рад, что моя 
судьба сложилась именно так. 
У меня есть семья, как я меч-
тал, друзья, дом. Я получил 
даже больше, чем хотел, когда 
писал то самое письмо, - ска-
зал Андрей на прощание.
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Иван Иклюшин и его супруга очень хотели сына, поэтому,  
прочитав письмо Андрея, тут же примчались в Красноярск.

Дети, домой! 
Очень честная история усыновления

Думаете усыновить сироту? Тревожитесь и сомневаетесь? Как 
преодолеть страхи и найти «своего» ребенка. Как говорить о решении 
взять в семью малыша с близкими и мужчиной. Какие подводные камни 
встречаются на пути к усыновлению и как на них не споткнуться. Эта 
книга поможет сделать шаг навстречу вашему ребенку.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

«Комсомолка» рекомендует:
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Письмо маленького 
мальчика облетело 

все СМИ.

 ■ КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Трудно довериться
Ольга АБРОСИМОВА, директор Центра развития 
семейных форм воспитания, Красноярск:

- История Андрея доказывает: обрести семью ребенок, оставшийся 
без попечения родителей, может даже тогда, когда кажется, что таких 
шансов мало. Есть миф, что ребята постарше не хотят в новые семьи, 
но это не так. Подростки не против жизни в семье, просто порой очень 
трудно в этом признаться - из-за того, что у них уже есть за плечами 
негативный опыт взаимодействия со взрослыми, которые их предали...

Сейчас Андрею 21.  
Он учится в колледже  
и занимается музыкой.

Как живет мальчик, 
написавший  
10 лет назад 
трогательное 
письмо  
из детского дома.

«Усыновите меня, 
пожалуйста»

Дела семейные
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Президент России 
Владимир Путин в сво-
ем обращении к рос-
сиянам в связи с реше-
нием признать ДНР и 
ЛНР впервые, как он 
подчеркнул, публично 
рассказал о своей бесе-
де с президентом США 
Биллом Клинтоном (42-
й президент США, 1993 - 
2001 гг.) о возможном член-
стве нашей страны в НАТО:

«…Я спросил его: «Как Аме-
рика отнесется к тому, чтобы 
принять Россию в НАТО?» Не 
буду раскрывать все подроб-
ности той беседы, но реак-
ция на мой вопрос внешне 
выглядела, скажем так, весьма 
сдержанно, а как американцы 
реально отнеслись к этой воз-
можности, фактически вид-
но на их практических шагах 
в отношении нашей страны. 
Это открытая поддержка тер-
рористов на Северном Кавка-
зе, пренебрежительное отно-
шение к нашим требованиям 
и озабоченностям в сфере 
безопасности в расширении 
НАТО, выход из Договора 
по ПРО и так далее. Так и хо-
чется спросить: зачем, зачем 
все это, ради чего? Ну ладно, 
не хотите видеть в нашем лице 
друга и союзника, но зачем же 
делать из нас врага?»

В ОТВЕТ ЛИШЬ УЛЫБКИ 
«КП» попроси-

ла прокомменти-
ровать этот эпи-
зод политолога 
Виталия Третья-
кова (на фото), 
который расска-
зал, как обсуж-
дался вопрос о 
возможном член-
стве России в НАТО в экс-
пертном сообществе:

- Главное: никакого член-
ства России в НАТО Запад 
никогда бы не допустил. 
Слишком большая у нас стра-
на. И ее вооруженные силы, 

которые в 2000-м были, ко-
нечно, не такие мощные, как 
сегодня, но все равно распо-
лагали стратегическим ядер-
ным потенциалом. Если ги-
потетически представить, что 
нас все же берут в НАТО, то 
это сместило бы внутри бло-
ка всю расстановку сил. Там 
диктат США, и вдруг появля-
ется сравнимая с ней по во-
енной мощи страна с правом 
голоса. Это просто нереально.

Кстати, еще в 90-е годы не-
которые наши эксперты, я не 
говорю об официальных ли-
цах, предлагали вариант всту-
пления в западный блок и на-
стойчиво продвигали его на 
всякого рода конференциях 
и встречах. Я был свидетелем 

таких дискуссий. И всякий 
раз представители стран  
НАТО в лучшем случае 
скептически улыбались, на-
зывая условия, порой совер-
шенно нереальные, которые 
мы должны предваритель-
но выполнить. Вступление 
нашей страны в западный 
блок их как минимум не ин-

тересовало, а как максимум 
пугало.

«ВСЕМИРНЫЙ 
ПОЛИЦЕЙСКИЙ»

- Почему Путин завел 
разговор об этом с Клин-

тоном? - продолжает Тре-
тьяков. - Исключить, что он 
тогда еще верил, пусть и без 
большой надежды, на воз-
можный союз с Западом, я 
не могу. Но все-таки, скорее 
всего, он задавал эти вопро-
сы, чтобы проверить реак-
цию американского прези-
дента. Сомневаюсь, что 
Путин рассчитывал на ответ: 
конечно, мы вас ждем… Но 
он, знакомясь тогда с лиде-
рами стран Запада, проверял 
их подлинную реакцию на 

Россию. Вот мы и получили 
что получили, никаких ра-
достных улыбок и объятий, 
конечно, не было.

Причину такого сдержан-
ного отношения подробно 
раскрывает Маргарет Тэт-
чер в своей книге «Искус-
ство управления государ-
ством» (2002 год): «Самой 
тяжелой проблемой, по 
всем признакам, будут от-
ношения России с НАТО. 
Как проницательный праг-
матик, г-н Путин должен 
ясно понимать, что НАТО 
практически вплотную по-
дошло к тому, чтобы стать 
всемирным полицейским». 
Россия, пишет она, пыталась 
воспрепятствовать расшире-
нию НАТО, особенно когда 
блок все ближе подходил к 
ее границам. 

И тут же Железная леди 
объясняет, почему Россию 
в западный альянс никогда 
не примут. Причин, по ее 
мнению, три.

Во-первых, Россию тогда 
(20 лет назад) все еще нельзя 
было считать «нормальной 

страной». Ее внутренние 
проблемы были не реше-
ны, что грозило нестабиль-
ностью в самой России и в 
соседних государствах.

Во-вторых, даже решив 
эти проблемы, Россия все 
равно не изменит свою при-
роду: она останется в рав-
ной степени европейской 
и азиатской, восточной и 
западной. А связующее на-
чало НАТО - западное, чем 
Россия никогда не сможет 
ограничиться.

В-третьих, и это самое 
главное, эффективность 
НАТО обусловлена тем, что 
во главе организации сто-
ят Соединенные Штаты. 
Все, что ослабляет это ли-
дерство, подчеркивает Тэт-
чер, ослабляет и сам блок. 
В этом смысле принятие в 
НАТО России очень опас-
но, потому что она никогда 
не смирится с господством 
Америки и будет вставлять 
блоку палки в колеса, и «не-
сомненно, найдет поддерж-
ку своим действиям среди 
европейских членов». К то-
му же Путин говорит о пре-
вращении НАТО в «поли-
тическую» организацию, а 
Альянс прежде всего воен-
ный союз.

Кстати, еще за пять лет до 
Тэтчер об этом же в своей 
книге «Великая шахматная 
доска» говорил «большой 
друг» России Збигнев Бже-
зинский: «…любое сближе-
ние с Россией по вопросу 
расширения НАТО не долж-
но вести к фактическому 
превращению России в при-
нимающего решения члена 
Альянса. (…) Это открыло бы 
для России возможность ис-
пользовать свое присутствие 
в НАТО для (…) ослабления 
роли Америки в Европе».

И этого, конечно, США 
допустить не могли ни в ко-
ем случае. 

НАТО создали для борьбы  
не с коммунизмом,  
а именно с нами

Поэтому 
даже в девяностые 

или в начале 
двухтысячных 

нашу страну 
на Западе 
никогда 

не считали 
союзником.

История современности
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ВОПРОСА

«НИКОГДА НЕ БУДЕТЕ 
В НАШИХ 
РЯДАХ»

Россию издавна западная 
элита воспринимала 
как соперника и врага. 
Вспомним хотя бы 
ставшую крылатой фразу 
британского лорда 
Пальмерстона, сказанную 
еще в середине XIX века: 
«Как тяжело жить, когда 
с Россией никто не воюет». 
А Гитлер в беседе с польским 
министром иностранных 
дел в 1939 году заявил: 
«Россия, будь она царская или 
большевистская, одинаково 
опасна для Германии».

Из более свежего: 
«Россия слишком велика, слишком горда 
и слишком стесняется собственной 
истории, чтобы точно вписаться 
в «единую и свободную Европу». 
Ни мы, ни европейцы на самом деле 
никогда не считали Россию «одной из нас». 
Это - из книги бывшего посла США 
в России и нынешнего 
директора ЦРУ Уильяма Бернса. 
И еще оттуда же: 
«Рано или поздно должен был наступить 
момент, когда Россия стала бы достаточно 
сильной, чтобы отказаться от роли 
младшего партнера… Этот момент настал 
раньше, чем ожидал кто-либо из нас». 

Ну а если все-таки  
предположим, что Москва  
стала членом блока,  
что тогда?

Участвовали бы в нападении на Ирак в 2003-м? 
Помогли бы американцам в их агрессии в Ливане, 
Сирии? Чисто гипотетическую ситуацию нашего член-
ства в Альянсе «КП» прокомментировал военный 
эксперт полковник Михаил Тимошенко.

- Допустим, начали рассматривать возможное 
присоединение России к НАТО. Сразу возникает 
вопрос: кто к кому присоединяется - мы к НАТО или 

они к нам? Второй вопрос относительно ядерного 
оружия. Им сегодня в НАТО обладают только США 
и Франция. У англичан своего нет, у них в принципе 
все американское - и ядерные заряды, и средства 
доставки. Ядерные склады есть еще в ФРГ и Италии. 
Но все оружие американское. Как нам по этому 
вопросу с НАТО договариваться? Передадим им 
шифры запуска?

- А территорию свою мы должны были бы 
американцам предоставить, если бы у них 
какие-то разборки с китайцами возникли?

- Вроде да. Но на сегодняшний день было бы дур-
ковато. Поэтому еще раз: это немыслимо.

tim
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А ЕСЛИ БЫ ДА?..

Когда СССР распался, Североатлантический 
альянс продолжил наращивать военную 

мощь. И ему потребовались новые враги. 
В 1999 году натовцы, просто чтобы 

поиграть мускулами, бомбили Югославию. 
Показательный заголовок на обложке 

журнала Time: «Усмирение сербов: массовые 
бомбардировки открывают дорогу к миру».
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Мария БЕРК

Как живет Северная 
Корея в условиях 
полной изоляции  
от западного мира. 

10 лет назад пухлоще-
кий 27-летний Ким Чен 
Ын шел, уставившись в 
землю, рядом с катафал-
ком своего отца под ры-
дания скорбящих жите-
лей Северной Кореи. У 
разведок Японии и Юж-
ной Кореи было мало 
информации о наслед-
нике династии Кимов, 
они не знали ни точной 
даты его рождения, ни 
где он получил образо-
вание и даже путались 
в написании его имени.

В Ким Чен Ына ма-
ло кто верил. Даже его 
сводный брат, к тому 
моменту живущий за 
пределами КНДР, зая-
вил журналистам: «Ре-
жим Кима долго не 
продержится». Амери-
канский истеблишмент 
уже поставил жирный 
крест на той Север-
ной Корее, к которой 
все привыкли. Даже на 
улицах Пхеньяна стали 
распространяться слу-
хи, что молодому и нео-
пытному наследнику не 
удержать власть в своих 
руках, его ждет немину-
емое фиаско. 

Но за десять лет скеп-
тицизм ушел в прошлое. 
Наследник династии 
Кимов превзошел свое-
го отца и деда в ядерной 
программе, усовершен-
ствовании ВПК, эко-
номических экспери-
ментах и дипломатии. 
В процессе достижения 
этих целей он не брез-
говал репрессиями, под 
которые попали его дя-
дя Чан Сон Тхэк и свод-
ный брат Ким Чен Нам. 
Первого в 2013 году об-
винили в госизмене и 
попытке госпереворо-
та и казнили. А второго 
в 2017-м убили с помо-
щью отравленных ядом 
игл в аэропорту Куала-
Лумпура. 

ДАЕШЬ РИС 
И ПШЕНИЦУ!

Экономическое поло-
жение Северной Кореи 
находится в тяжелом со-
стоянии. В первую оче-
редь сказываются санк-
ции, введенные после 
ядерных и баллистиче-
ских испытаний Пхе-
ньяна. К слову, Ким Чен 
Ын заявил об успешных 
испытаниях водородной 
бомбы и собственной 
гиперзвуковой раке-
ты «Хвасон-8».

Как утверждает за-
падное экспертное со-
общество, санкции, 
введенные в отношении 
КНДР, еще больше обо-

стрили ситуацию с про-
довольствием в стране. 
Утверждается, что Се-
верная Корея оказа-
лась на пороге острой 
нехватки продуктов пи-
тания и голода. 

Да, весь ХХ век страна 
переживала продоволь-
ственный кризис. И за 
год до своей смерти Ким 
Чен Ир говорил, что 
мечтает о тех временах, 
когда северокорейцы 
будут нормально питать-
ся: есть рисовую кашу с 
супом и говядиной.

Однако, как пояс-
няет ведущий научный 
сотрудник Центра ко-
рейских исследований 
Института Дальнего 
Востока РАН Евгений 
Ким (Ким Ен Ун), за-
падные СМИ намерен-
но преувеличивают мас-
штаб бедствия в КНДР. 

- По сравнению с тем 
периодом, когда правил 
Ким Чен Ир и проблема 
продовольствия стоя-
ла остро, сейчас стало 
полегче. В ООН как-
то установили, что для 
нормального биологи-
ческого существования 
человека требуется 1400 
килокалорий в день. 
Так, в Корее - это 1700 
- 1800 ккал, а в России - 
2700. За последнее де-
сятилетие Ким Чен 
Ыну удалось повысить 
урожаи до 5 млн тонн 
зерновых в год. За про-
шлый год был собран 
рекордный урожай. С 
учетом того, что, соглас-
но резолюции ООН 2017 
года, для КНДР факти-
чески закрыта между-
народная торговля и, 
следовательно, доступ 

к удобрениям. Недавно 
Ким поставил цель - за 
счет развития научных 
исследований добить-
ся того, чтобы основны-
ми злаковыми, которые 
потребляют корейцы, 
стали рис и пшеница. 
До этого рис и некото-
рые зерновые заменя-
лись кукурузой.

ПОПЫТКИ 
ДИПЛОМАТИИ

В 2018 году Ким вы-
шел на мировую арену 
в надежде договориться 
о снятии международ-
ных санкций. Для это-
го он трижды встречал-
ся со злейшим врагом 
КНДР - Соединенными 
Штатами. Однако пере-
говоры с американским 
президентом Дональ-
дом Трампом так ни к 
чему и не привели.

Но на этом Ким Чен 
Ын не остановился и 
отправился в турне по 
Сингапуру, Вьетнаму, 
России и Китаю на ле-
гендарном бронирован-
ном поезде, желая зару-
читься дополнительной 
поддержкой лояльных 
партнеров.

- Россия и Китай 
дважды вносили на 
рассмотрение Совбеза 
ООН частичное снятие 
санкций с Северной Ко-
реи, но всякий раз его 
блокируют США, - го-
ворит кореевед Евгений 
Ким. - Когда Ким Чен 
Ын встречался с Трам-

пом, то говорил ему, 
что ядерную проблему 
трудно решить за один 
день, потребуется время 
на ее сворачивание, по-
этапный план действий. 
Корейцы предложи-
ли американцам свой 
вариант и попросили, 
чтобы в ответ были 
сняты санкции, касаю-
щиеся гуманитарных 
вопросов, чтобы была 
возможность покупать 
недостающее продо-
вольствие. Они взор-
вали ядерный полигон, 
демонтировали уста-
новку для испытаний 
двигателя для тяжелых 
ракет. Заявили, что го-
товы разобрать полно-
стью исследовательскую 
структуру, где распола-
гался ядерный реактор, 
радиохимическую ла-
бораторию при участии 
иностранных специали-
стов. Но американцы не 
пошли на это.  

ОТЕЦ И МАТЬ НАЦИИ
Новостей из Север-

ной Кореи поступает 
мало, все зиждется на 
слухах и рассказах тех, 
кому удалось бежать из-
за железного занавеса. 
Поэтому на 110-ми-
нутный фильм «2021. 
Великий год победы» о 
лидере Северной Кореи, 
который вышел в эфир 
в начале этого года на 
государственном теле-
канале КНДР, обратили 
внимание во всем мире.

«Ким Чен Ын пока-
зал нам свою отцовскую 
сторону, бросая вызов 
снегу, дождю и ветру, 
принимая на себя судь-
бу нации. Он лечит на-
род, как собственных 
детей, показывая свою 
материнскую сторону. 
Он полностью посвятил 
себя осуществлению 
мечты других людей», - 
подвывая, рапортует 
диктор с экрана.

Многофункциональ-
ный северокорейский 
лидер предстает на 
экране истинным от-
цом нации (или мате-
рью?). Гарцуя на белом 
скакуне, он всматри-
вается в морскую даль 
на закате, встречается с 
крестьянами, дает старт 
тренировочным ракет-
ным запускам. 

При этом в фильме, 
например, нет ни сло-
ва о пандемии корона-
вируса. Власти утверж-
дают, что COVID-19 
обошел КНДР сторо-

ной, поэтому они от-
казались от поставок 
вакцин. 

СТРАНА ДЛЯ ЖИЗНИ
Сейчас Ким Чен Ыну 

37 лет, столько же, 
сколько было его деду, 
когда тот взял власть 
в Корее и сохранял ее 
потом почти полвека, 
до 1994 года. Эксперты 
полагают, что первое де-
сятилетие внука Ким Ир 
Сена стало некой бета-
версией его последую-
щего правления. 

Отказать в определен-
ных заслугах Ким Чен 
Ыну нельзя. Он по-
строил горнолыжные 
курорты и небоскребы, 
оживил торговые от-
ношения с Китаем. В 
2019 году товарооборот 
между странами достиг 
$2,24 млрд, но пандемия 
обвалила эти показа-
тели - в 2021-м объем 
торговли сократился до 
$318 млн. 

- Да, уровень жиз-
ни в КНДР невысо-
кий, - продолжает Ев-
гений Ким. - Но зато в 
последнее время уделя-
ется внимание реализа-
ции гражданских про-
ектов. Было введено 
12-летнее обязательное 
бесплатное школьное 
образование. Постав-
лены задачи по увели-
чению производства 
тканей, чтобы для детей 
изготовляли разные ва-
рианты школьной фор-
мы, рюкзаков. На днях 
Ким Чен Ын участвовал 
в начале строительства 
тепличного комбината, 
который возводят воен-
ные. Его должны закон-
чить в следующем году 
вместе с жилым посел-
ком для рабочих и всей 
инфраструктурой. 

Кроме того, в стране 
реализуется стратегия 
по сближению уровня 
жизни в городах и де-
ревнях. Увеличилось 
строительство идеаль-
ных для жизни городов, 
один из них - Самчжи-
ен - был презентован в 
2019-м. 
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Митинг  
по-северокорейски. 

В машине - 
Ким Чен Ын. 

Победы и поражения 
третьего Кима

КСТАТИ

Зачем Ын от веса избавился
В отличие от своего отца Ким Чен Ын не боится пу-

блично признавать свои ошибки. Выступая на военном 
параде в прошлом году, он извинился перед североко-
рейцами за тяжелое экономическое положение. 

- Наши люди возложили на меня доверие, высокое, как 
небо, и глубокое, как море, но я не всегда оправдывал 
его, - сказал политик. 

Ходили слухи, что резкий сброс веса северокорей-
ского лидера связано с его желанием таким образом 
поддержать свой народ в трудное время. Но, скорее 
всего, все банальнее. 

- Судя по всему, у него диабет, - предполагает кореевед 
Евгений Ким. - А при этом важно, чтобы человек сбросил 
вес. Думаю, врачи посоветовали ему похудеть. Уверен, 
сейчас он чувствует себя физически намного лучше. 

Как Иран стоит 
под адскими 

санкциями  
уже 40 лет и не скатывается  

к хаосу, читайте на сайте
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Евгений БЕЛЯКОВ

С конца февраля курсы валют 
выросли почти вдвое. Доллар взле-
тел до 115 рублей, евро - до 130. Но 
даже по такой цене приобрести их 
нельзя: Центробанк до 9 сентября 
запретил покупку наличной валю-
ты. Но в чем хранить деньги, если 
боишься дальнейшей девальвации рубля? 
В правительстве предложили альтер-
нативу - золото. Давайте рассудим, 
есть ли в этом смысл.

БЕЗ НДС, НО С КОМИССИЕЙ
Раньше при покупке золота (а имен-

но слитков) приходилось много пере-
плачивать. Надо было заплатить ко-
миссию банку (5 - 10%) и налог на 
добавленную стоимость государству 
(20%). В итоге спрос на золотые слит-
ки был минимальным. Их предлагали 
лишь несколько крупных банков и в 
единичных офисах. Сейчас ситуация 
изменилась.

- При покупке золотого слитка в 
банке не нужно будет уплачивать на-
лог на добавленную стоимость... Такие 
вложения могут стать хорошей аль-
тернативой покупке валюты, - заявил 
в начале марта Михаил Мишустин на 
совещании с правительством.

Законопроект об отмене НДС на 
золотые слитки президент подписал 
9 марта. Теперь можно купить золото 
на 20% дешевле.

- Люди уже ходят интересуются, но 
всплеска продаж нет. Хотя вчера де-
вушка купила однограммовый сли-
ток - в подарок молодому человеку, - 
рассказали корреспонденту «КП» в 
кассе одного из отделений Сбера.

В конце прошлой недели один грамм 
золота стоил 8100 рублей. 

Есть номиналы от 1 грамма до 13 с 
лишним килограммов (такие бруски 
хранятся в золотом запасе Центробан-
ка). Мелкие обычно есть в наличии в 
банках, а большие (от килограмма) 
нужно заказывать.

СТОИТ ЛИ ПОКУПАТЬ
«Физическое золото стоит поку-

пать только на случай ядерной войны. 

Чтобы обменять на хлеб с салом», - 
давным-давно сказал мне один из фи-
нансистов. Суть была такая - делать 
это бессмысленно, когда есть куча 
других, более удобных и прибыль-
ных финансовых инструментов. Те-
перь ситуация поменялась. Ядерной 
войны, к счастью, нет, а вот акции 
заморожены, рубль дешевеет, валюту 
снять невозможно. В таких условиях 
золото действительно выглядит при-
влекательной инвестицией. И на то 
есть три причины.

❶ Разница между покупкой и про-
дажей золота сейчас ниже, чем по 

валютам. К примеру, по слиткам это 
10% (однограммовый можно продать 
за 7200 рублей), а по долларам и евро - 
30%. При официальном курсе в 120 
рублей банки покупают валюту по 105 
рублей, а продают по 140 (это можно 
сделать через приложение).

❷ Стоимость золота привязана к дол-
лару. Потому что именно в аме-

риканской валюте оно торгуется на 
глобальных биржах. Если будет расти 
доллар, то и золото будет дорожать.

❸ Мир находится на пороге мирового 
экономического кризиса. Инфля-

ция растет в США и Европе. Валятся 
фондовые рынки. В таких условиях 
инвесторы пытаются спасти деньги 
в так называемых защитных активах. 
Золото считается одним из них. Есть 
вероятность, что оно еще подорожает.

- Россия - достаточно крупная эко-
номика. Санкции против нее могут 
вызвать новый мировой финансовый 
кризис. Тогда вложения в золото будут 
еще более актуальны. Металл может 
серьезно подорожать, - считает Вале-
рий Миронов, замдиректора Институ-
та «Центр развития» Высшей школы 
экономики.

ДРУГИЕ ВАРИАНТЫ
Вложить в золото можно и други-

ми способами. Только слитками ас-
сортимент «золотых» инвестиций не 
ограничивается.
Монеты

Есть два вида - инвестиционные и 
памятные монеты. И те и другие есть 
в продаже в крупных банках. Самая 

распространенная - «Георгий По-
бедоносец» (золотая и серебряная). 
Ее стоимость тоже привязана к цене 
металла. Но банки и дилеры делают 
большие наценки. В итоге цена по-
купки и продажи может отличаться 
в полтора раза. Так себе инвестиция, 
зато красиво.
Обезличенный  
металлический счет

Сокращенно ОМС. Это вклад с при-
вязкой к цене золота. Вы вкладываете 
деньги в банк, тот пересчитывает их 
в граммы (или килограммы) золота 
по курсу покупки. На руки получаете 
бумажный договор. 

Из минусов: ОМС не подпадают 
под защиту Агентства по страхова-
нию вкладов. Если банк обанкротит-
ся, деньги вы потеряете. Кроме того, 
комиссия чуть выше, чем при покупке 
слитка. То есть доход меньше, а свое 
золото даже погладить нельзя.
Акции золотодобывающих 
компаний

Котировки ценных бумаг этих ком-
паний зависят от того, как меняется 
цена на золото. Когда она увеличива-
ется, доходы золотодобытчиков рас-
тут. А значит, растут котировки акций 

и дивиденды, которые по ним платят. 
Комиссия при покупке/продаже на 
бирже составляет 0,1%. Это самый вы-
годный способ инвестиций в золото.

Правда, сейчас торги на Московской 
бирже не ведутся. И когда возобновят-
ся, пока непонятно.
Паи «золотых» фондов

Это коллективные инвестиции, их 
предлагают некоторые инвестицион-
ные компании. Вы вкладываете деньги 
и получаете взамен «кусочек» инвести-
ционного фонда. Тот покупает золо-
то, акции золотодобытчиков и другие 
инструменты. И на этом зарабатывает. 
Комиссия чуть выше, чем при само-
стоятельной покупке, - от 0,5% до 1% 
от суммы сделки.
Другие металлы

Драгоценными, помимо золота, счи-
таются серебро, платина и палладий. 
Их тоже можно купить в виде слитков 
и монет (в крупных банках). В разные 
периоды их стоимость меняется по-
разному. В зависимости от спроса на 
тот или иной металл на рынке. К при-
меру, если золото за последние 10 лет 
выросло в пять раз, то палладий подо-
рожал в 20 раз. Не биткоин, конечно, 
но тоже неплохо.

НЭП: наша экономическая полоса

Несмотря на отно-
сительную привлека-
тельность золота, в 
таком активе лучше 
хранить не больше 
10 - 20% от свободных  
денег.
● Во-первых, комиссии при 
покупке все равно большие 

(напомню, это 5 - 10% от 
стоимости).
● Во-вторых, стоимость 
золота колеблется. Оно 
может как дорожать, так 
и дешеветь.
● В-третьих, слитки, моне-
ты или ОМС не приносят 
процентный доход. В отли-

чие от вклада в рублях, где 
сейчас можно заработать 
от 20% годовых.
● В-четвертых, хранить 
физическое золото надо 
очень аккуратно. Поцара-
паете  - банк или ломбард 
возьмут такой металл толь-
ко со скидкой.

Золотой ключик  
к спасению от санкций

В России 
отменили налог 

на покупку 
золотых слитков. 

Станет ли 
благородный 

металл заменой 
доллару и евро?

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

А как же ювелирка?
Кольца, серьги и прочие цепочки - до-

статочно спорный вопрос с точки зрения 
заработка. С одной стороны, это удобно. 
И носить можно, и продать в случае чего 
нетрудно. С другой, после носки ювелир-
ные изделия теряют в стоимости. При 
покупке ювелирного изделия придется 
оплатить и НДС (он включен в стоимость 
товара), и работу мастера, и наценку за 
бренд. Если это не какое-то уникальное 
колье, выручить за него можно не боль-
ше трети от первоначальной стоимости.

Продать ювелирку можно только в лом-
барде. И там индивидуально подходят к 
каждому изделию.

- Если оно старое, то цена назначается 
только по стоимости металла в изделии, 
без учета вставок, бренда, художествен-
ной ценности и т. п. В среднем по Москве 
это около 3000 рублей за 1 грамм зо-
лота 585-й пробы. Если изделие имеет 
товарный вид, товаровед оценит его на 
основании не только веса и пробы, а 
также по его художественной ценности, 
качеству вставок и других факторов, - го-
ворит Дмитрий Меликсетян, директор 
по маркетингу ГК «Мосгорломбард».

Если хотите сохранить деньги именно 
в ювелирке, нужно покупать самые про-
стые изделия из золота высокой пробы, 
без каких-либо вставок. Например, це-
почки или кольца без камней.
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Испокон веков в тяжелые 
времена люди предпочитали 
вкладываться в настоящие 
ценности, а не во всякие 
разноцветные бумажки.

Сколько вешать в граммах?

Золото Серебро Палладий      Платина 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным ВТБ с начала 2022 года.

КАКИЕ МЕТАЛЛЫ 
ПОКУПАЮТ 
РОССИЯНЕ
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КАК ДОРОЖАЛО ЗОЛОТО 
В ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ

Год*
2012
2013
2014
2015
2016
2017
2018
2019
2020
2021
2022

1600
1560
1580
2260
2850
2280
2410
2740
3840
4070
7610

КОНКРЕТНО

Цена за 1 грамм, руб.**

*На 10 - 12 марта каждого года. 
**Стоимость зависит 

от двух факторов: цены 
металла на международной 

бирже и от курса рубля к доллару.
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Анна НИКОЛАЕВА

Сейчас сложно найти человека, ко-
торый не жаловался бы на проблемы 
с памятью. Многие списывают за-
бывчивость на последствия перене-
сенного ковида. Однако и не болевшие 
все чаще сталкиваются с безуспешны-
ми попытками «вспомнить что-то 
важное».

Из-за чего мы теряем память и об-
ратимы ли такие нарушения? Боль-
шинство людей сильнее всего пугает 
версия о начале деменции. Насколько 
в самом деле распространен такой 
недуг, кто в группе риска и правда ли, 
что встреча с коронавирусом много-
кратно повышает угрозу деградации 
мозга? «КП» разобрала последние 
научно-медицинские данные с веду-
щими экспертами.

ВСЛЕД ЗА ПАНДЕМИЕЙ  
НАС ЖДЕТ ЭПИДЕМИЯ  
БОЛЕЗНИ АЛЬЦГЕЙМЕРА?

- Важно понимать, что деменция - 
это не отдельная болезнь, а синдром, 
который встречается при разных за-
болеваниях, - говорит кандидат меди-
цинских наук, врач-невролог клиники 
«Рассвет», ассистент кафедры невро-
логии Российской медицинской ака-
демии непрерывного профессиональ-
ного образования, эксперт телеканала 
«Доктор» Елена Ляшенко. - Деменция 
может быть вызвана поражением со-
судов мозга, нейродегенеративным 
заболеванием (таким как болезнь 
Альцгеймера и болезнь Паркинсона). 
Также она развивается под действи-
ем различных факторов, повреждаю-
щих нервную систему. В их числе 
вирусы, токсины, дефицит кисло-
рода и другие.

Коронавирус, с которым за послед-
нее время встретилась большая часть 
человечества, как раз способен про-
никать в том числе в клетки нервной 
ткани. Тяжело переболевшие испы-
тывали еще и дефицит кислорода из-
за поражения легких. Многие выздо-
ровевшие жаловались на состояние 
мозгового «тумана», когда 
сложно сконцентрироваться и 
забываешь простейшие слова. 

- Правда ли, что перенесен-
ный ковид может стать самой 
распространенной причиной 
деменции?

- На сегодня самая частая 
причина все-таки болезнь 
Альцгеймера, в основном она 
встречается у людей 65 лет и 
старше, - поясняет Ляшен-
ко. - Деменция, связанная с 
другими причинами, может 
стартовать и в более раннем 
возрасте. Например, если 
человек перенес инсульт, 
острую гипоксию, энцефа-
лит или другие инфекцион-
ные заболевания. При этом 
пока нет данных, подтвержда-
ющих увеличение частоты де-
менции у людей, перенесших 

коронавирус. Просто слишком мало 
времени прошло, чтобы появились 
результаты исследований. Однако, 
учитывая нейротропное действие ви-
руса (то есть ту самую способность 
«короны» проникать в нервные клет-
ки. - Ред.) и данные экспериментов, 
некоторые ученые уже предрекают 
нам в будущем эпидемию болезни 
Альцгеймера.

ОТ ТРЕВОЖНОСТИ  
ДО ЗАБЫВЧИВОСТИ

Сейчас достоверно известно, что 
COVID-19 вызывает нарушения, 
которые выражаются в появлении 
таких проблем:

 ✓  слабеет концентрация внимания;
 ✓  снижается скорость мыслитель-

ных процессов;
 ✓  идет быстрая утомляемость;
 ✓  ускоряется истощение сил - как 

моральных, так и физических.
- Кроме того, увеличивается часто-

та развития тревожно-депрессивных 
расстройств. Это приводит к наруше-
нию так называемых регуляторных, 
или исполнительных, функций. И 
тогда страдает память и способность 
к воспроизведению информации, - 
добавляет Ляшенко.

В группе риска развития наруше-
ний мыслительной деятельности, 
по-видимому, находятся все, кто 
сталкивался с коронавирусом, от 
бессимптомных больных до тех, кто 
пережил ИВЛ.

кОГДА НАРУШЕНИЯ ОБРАТИМЫ
Легкие когнитивные нарушения со 

временем могут прогрессировать аж 
до деменции. Однако могут и регрес-
сировать, то есть исчезнуть, отмечает 
эксперт. Как это будет в случае каж-
дого конкретного человека - зависит 
от причины нарушений.

- Когда ко мне обращается пациент 
с жалобами на память, важно сначала 
понять: действительно ли имеются 
когнитивные нарушения.

- А какие есть варианты?
- Не исключено, что у человека на 

самом деле субъективное ощущение 
ухудшения памяти. Например, такое 
встречается у людей с завышенными 
требованиями к себе, у пациентов с 
повышенной тревожностью, депрес-
сией. Далее при поиске причин пу-
гающей забывчивости специалисты 
прежде всего исключают обратимые 
нарушения памяти. Их могут прово-
цировать, в частности:

● анемия (уменьшение содержа-
ния гемоглобина в крови, опреде-
ляется по анализу крови);

● дефицит витаминов и микро-
элементов (необходимость анали-
зов определяет врач по клиническим 
признакам - путем осмотра и опроса 
пациента);

● депрессия и другие расстройства 
психики (также определяет врач);

● переутомление, длительный 
стресс.

ДЕМЕНЦИЯ:  
кТО В ГРУППЕ РИСкА

По своей сути деменция - это ней-
ропсихиатрический синдром, сопро-
вождающийся потерей памяти, по-
ясняют эксперты телеканала «Наука». 
Кроме болезней Альцгеймера и Пар-
кинсона, деменция может развивать-
ся при таких заболеваниях:

◆ ишемический и геморра-
гический инсульты;

◆ различные внутричереп-
ные опухоли;

◆ алкоголизм;
◆ черепно-мозговые травмы.
Могут приблизить деменцию 

и сахарный диабет, фибрил-
ляция предсердий, высокий 
уровень холестерина, высокое 
давление. Также в группе риска 
люди, ведущие малоподвиж-
ный образ жизни, имеющие 
близких родственников с ней-
родегенеративными заболева-
ниями, и те, кому больше 65 
лет, добавляет невролог Елена 
Ляшенко.

В мозгах туман - 
сплошной обман

Реклама активно предлагает нам 
лекарства и биодобавки, которые су-
лят улучшение памяти. В частности, 
такой эффект обещают «благодаря 
улучшению мозгового кровообра-
щения».

- Вокруг этой темы и раньше бы-
ло множество спекуляций, а сейчас 
фуфломицины и вовсе текут рекой 
в рот и вены несчастных пациен-
тов, - разводит руками Елена Ля-
шенко. - На сегодняшний день нет 
препаратов, способных гаранти-
рованно улучшить мозговое кро-
вообращение. И тем более препа-
ратов, способных сделать вас умнее. 
Многочисленные улучшайзеры, ре-
кламируемые всюду, не имеют под-
твержденной эффективности. 

Но это не значит, что людям с на-
рушениями памяти нельзя помочь. 
Важно выявить причины - суще-
ствующие неполадки в организме. 
Устранить их и после этого старать-
ся вести активный, здоровый образ 
жизни.

- Постковидные когнитивные рас-
стройства образно называют brain 
fog, или мозговой туман, что очень 
точно отражает характер нарушений. 
Хорошая новость в том, что этот ту-
ман со временем рассеивается, - об-
надеживает Ляшенко.

Если у человека диагностирована 
деменция, то обратить нарушения 
вспять, увы, невозможно. Но есть 
подходы, позволяющие затормозить 
дальнейшее ухудшение состояния. 
О них мы расскажем в ближайшее 
время на kp.ru.

Помогут ли 
таблетки 
«вспомнить 
все»?

ВОПРОС - РЕБРОМ

как узнать причину проблем с памятью и вниманием
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ЛУЧШИЕ МЕТОДЫ ПРОФИЛАКТИКИ 
ЗАБЫВЧИВОСТИ, КАК НИ БАНАЛЬНО, ТАКИЕ
Правильное 
питание: больше 
овощей, фруктов, 
рыбы, меньше соли, 
сахара, отказ 
от фастфуда

Разумные 
физнагрузки, 
в первую очередь 
прогулки и занятия 
спортом на свежем 
воздухе

Полноценный сон (не менее 7 - 8 часов)

Снижение стресса 
доступными способами 
(хобби, общение с близкими, 
психотерапия и т. д.)

Отказ 
от курения 
и ограничение 
алкоголя

Мозг стареет, но не всегда глупеет?  
О новейших исследованиях ученых 
о том, что люди с возрастом хуже 
соображают, - на сайте

ШУТкА  
ИЗ ИНТЕРНЕТА
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Наталья ВАРСЕГОВА

ИНСТАЛЛЯЦИЯ ПОМОЕВ
«В Петербурге биеннале: инстал-

ляция помоев!» - так высококультур-
но описал Сергей Шнуров мусорный 
коллапс, накрывший недавно Север-
ную столицу. Это, пожалуй, самая 
приличная строчка из песни «Пока 
так», мгновенно ставшей хитом.

В песне, впрочем, не говорится, что 
питерская проблема появилась из-за 
мусорной реформы. По всей стране 
она стартовала в 2019 году. Но из-за 
особого статуса Питера этому городу 
разрешили отложить старт реформы 
до 2022-го.

Цель реформы - устранить бардак. 
Раньше мусор везли на свалки, где его 
жгли или хоронили, отравляя воздух 
и почву. А порой и просто сваливали 
в ближайшем лесу...

Никогда не забуду страшную кар-
тину полигона «Кучино» в Балашихе, 
вид на который открывался уже из 
окон пригородных домов. Огромная 
куча дымящихся отходов на площади 
60 гектаров, кружащее над ней во-
ронье и гнилостный рвотный запах.

Я приехала в Балашиху в июне 
2017 года, после того как местные 
жители на Прямой линии с Путиным 
заявили о своем горе: «Задыхаемся!» 
Путин велел закрыть полигон. По-
ток мусора, который сюда свозили, 
направили на другие подмосковные 
свалки, и тамошние жители тоже при-
нялись жаловаться.

Потому родился закон о реформе 
работы с твердыми коммунальны-
ми отходами (ТКО), вступивший в 
силу с января 2019 года. По этому 
закону к 2030 году в стране не долж-
но остаться ни одной свалки. Весь 
мусор будет перерабатываться. Но 

сначала нужно научиться его сорти-
ровать. Как в Европе.

Однако и сегодня, по данным опро-
сов, сортировать мусор готово лишь 
процентов десять россиян. Многие 
не понимают: зачем?

БУТАФОРИЯ?
- Как зачем? - удивляется руково-

дитель проекта «Разделяй и умножай» 
Елена Белоусова. - Чтобы как мож-
но больше мусора можно было от-
править на переработку. Но народ 
не просвещен.

А раз так, объявляется минутка про-
свещения. Раньше мусор вывозили 
разные конторы, которые никто не 
контролировал. Теперь главным по 
отходам в каждом регионе стал регио-
нальный оператор - государственная 
или частная компания, которая от-
вечает за вывоз мусора, сортировку и 
утилизацию. Такие фирмы выбирают 
на конкурсной основе.

Закон не карает граждан за нерас-
сортированный мусор. Но в иных ре-
гионах пытаются обывателей при-
звать разделять отходы. В Москве и 
Подмосковье - именно так. Три года 
назад во всех дворах появились се-
рые и синие (или зеленые) баки - для 
смешанных отходов и вторсырья. В 
последний нужно отправлять помы-
тые пластик и стекло, чистую бумагу, 
картон и т. д. По логике, отходы из 
разных контейнеров должны забирать 
разные мусоровозы.

Но известный теле- и радиоведу-
щий Сергей Стиллавин возмущается 
в соцсетях: «Получаю письма о про-
фанации раздельного сбора мусора: 
водители мусоровозов без смущения 
говорят, что сваливают весь мусор в 
одну кучу! Но ведь жители уже при-
выкли сортировать: стекло, картон 
и пластик упаковывают в отдельные 
мешки, чтобы отнести их в синие ба-
ки - на переработку. И вот появляется 

множество фактов, когда синие и се-
рые баки - всего лишь симпатичная 
бутафория, пыль в глаза, имитирую-
щая успешное проведение мусорной 
реформы. Хорошая отчетность для 
чиновников-контролеров имеется. 
А есть ли сортировка и переработка?»

- Безусловно, есть, - возражает 
Стиллавину Елена Белоусова. - Ре-
гиональный оператор максимально 
заинтересован, чтобы вторсырье было 
в отдельном контейнере. Его проще 
отсортировать. Со смешанными от-
ходами работать в разы сложнее, по-
тому что они грязные и перемешаны 
с объедками, которые надо отделять.

Допустим. Но мой личный опыт 
говорит скорее в пользу Стиллави-
на. Около моего дома дворник Саид 
регулярно копается в баках в поисках 
жестяных банок. Сдает их по 50 копе-
ек за штуку. Говорит, что за неделю 
можно найти до 350 рублей. С той же 
целью он вытаскивает бумагу. При 
этом невольно смешивает мусор из 
разных баков...

К тому же обычные серые баки ча-
сто бывают переполнены. И люди 
сваливают все в синий...   

Похожая проблема - с мусоропро-
водами, которые есть в большинстве 

многоэтажек. Никакой сортировки 
тут, понятно, нет.

РЕЖИМНЫЙ ОБЪЕКТ
Какая судьба ждет все эти отходы 

после того, как их заберет машина? 
Отправляюсь на ближайшую ко мне 
сортировку от компании «Эколайн». 
Она обслуживает Северный и Цен-
тральный округа Москвы. Режимный 
объект, под охраной и камерами (см. 
«Конкретно»)

Увы, отсортировать можно не все. 
Многое не поддается переработке. В 
основном это композитный (состав-
ной) материал - непрозрачный пла-
стик, одноразовая посуда, упаковка 
для яиц, тюбики от зубной пасты...

В результате таким образом можно 
отправить на переработку до 75% от-
ходов - по крайней мере именно та-
кую цифру называет пресс-секретарь 
«Эколайна». Жестяные банки, пла-
стик, пакеты, картон, бумага - все это 
обретает вторую жизнь на специали-
зированных предприятиях.

ЗАГРЯЗНИТЕЛЬ ПЛАТИТ
Главный вопрос: за чей счет все это? 

За наш с вами. Система работает по 
закону «загрязнитель платит». Раз мы 

Нижний Новгород
Здесь работают сразу три регоператора. 

Которые вечно жалуются на свою тяж-
кую долю. Например, замдиректора де-
партамента благоустройства админи-
страции Нижнего Новгорода Алексей 
Краснов посетовал, что регоператорам 
невыгодно собирать раздельный мусор. 
Вот если бы все в кучу - денег бы платили 
больше! А еще в Нижнем проводят редкий 
для России эксперимент: горожанам, ко-
торые сортируют отходы дома, тариф за 
вывоз отходов снижен на 20%. А потому 
оператор опять же получает меньше денег 
и был бы не против отмены такой скидки.
Пермь

По оценкам экспертов, на переработ-
ку в регионе по-прежнему отправляется 
всего около 5% мусора, остальное  - на 
полигон. В крае не хватает сортировоч-
ных мощностей. Даже если все отходы 
сортировать, их все равно отправят на 
свалку - больше некуда.
Красноярск

Здесь два региональных оператора, у 
обоих есть контейнеры для раздельного 
сбора. Но в основном регоператоры со-
бирают пластик. В этом году появятся 
контейнеры и под другие виды отходы. 
В целом мусор сортируют лишь около 
10% горожан.
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Спецоперация «Рекультивация»: мусор меняет дислокацию и направляется на утилизацию. 
Так разгребали свалку под Екатеринбургом, куда отходы свозили 50 лет.

Мусорная проформа, или       Почему в России 
            так и не научились       сортировать отходы

- По сортировке и переработке 
мусора мы пока еще в самом 
начале пути. Высокий процент 
вторсырья (70 - 75%), которое выделяют 
на сортировочных комплексах, возможен пока только 
на тех предприятиях, где процесс полностью 
автоматизирован. И таких, увы, единицы. 
На большинстве российских сортировочных станций 
сотрудники, стоя по колено в отходах, выбирают 
полезные фракции сами. Что заметили, то и достали. 
Обычно достают 3 - 4% вторсырья. Остальное прессуется 
и уезжает на полигоны. Но смысл сортировать дома, 
конечно, есть. Чем больше мы отсортируем 
(и при этом вымоем), тем больше шансов, 
что вторсырье заметят и заберут на переработку. Дм
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МНЕНИЕ СКЕПТИКА
«БОЛЬШЕ 90% 
ОТХОДОВ ОБЫЧНО 
ОТПРАВЛЯЮТ 
НА СВАЛКУ»
Юрий
ШЕВЧУК, глава 
Северо-Западного 
отделения 
международной 
экологической 
организации 
«Зеленый 
крест»:

Наш журналист 
изучила вопрос 
раздельного  
сбора и пришла  
к неутешительным 
выводам.

А КАК В РЕГИОНАХ?
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производим мусор, то обязаны опла-
чивать его утилизацию. Плата - ежеме-
сячный тариф за вывоз коммунальных 
отходов. По Москве это 7 рублей 27 ко-
пеек на квадратный метр жилплощади.

Сбор тарифа по стране - 200 млрд  
рублей в год. Сумма большая, но ее 
мало для строительства новых со-
ртировочных комплексов, которых в 
России катастрофически не хватает. 
Ситуацию могла бы спасти расширен-
ная ответственность производителя 
(РОП).

Что это такое?
Суть проста: если производитель вы-

пускает продукт в пластиковой упа-
ковке, он обязан либо сам утилизи-
ровать эту упаковку (чего почти никто 
не делает), либо заплатить экосбор. С 
одной пластиковой бутылки - 1 - 2 ко-
пейки, с жестяной банки - 4 копейки.

- Формально РОП была внедрена 
в России еще в 2017 году. Но тут же 
нашлись лазейки в законе, позволяю-
щие не платить экосбор, - говорит 
исполнительный директор Фонда ра-
ционального природопользования Алек-
сандра Кудзагова. - Да и без приписок 
не обошлось. С 2015 года по закону 
100% автомобильных шин должны 
утилизироваться производителями. 
В 2019 году по бумагам мы достигли 
такого показателя. Но что тогда ле-
жит в оврагах, во дворах, на берегах 
водоемов в огромном количестве?

В мире от РОП зависит вся мусор-
ная отрасль. Эта система дает деньги 
для строительства сортировочной и 
перерабатывающей инфраструктуры. 
Львиная доля средств идет от РОП, 
а не от жителей. В России пока все 
наоборот. За утилизацию упаковки и 
других товаров платят единицы про-
изводителей. И это всего 5 млрд ру-
блей в год. Из 4 млн компаний экос-
бор платят лишь... 20 тысяч. А все 
потому, что дело это практически 
добровольное.

Мусорная проформа, или       Почему в России 
            так и не научились       сортировать отходы

США
Сортировка начинается дома. Мусоровозы вывозят разные 

виды мусора в определенные дни по графику. А платят за вывоз 
отходов в зависимости от их объема. Чем меньше мусора ты 
«произвел», тем меньше заплатил.

Швейцария
Перерабатывается абсолютно весь мусор, полигонов здесь 

нет. Жители дома разделяют по разным пакетам жестяные 
банки, стекло, макулатуру, пластик и выбрасывают каждый вид 
отходов в отдельный контейнер. За выкинутый «неправильно» 
мусор - штраф от 300 франков (около 26 000 рублей). Нару-
шителей отслеживают по камерам видеонаблюдения.

Германия
Разные по цвету контейнеры стоят около каждого дома 

и предназначены они для разного вида отходов. Сортировать 
мусор - обязанность всех жителей, а все производители платят 
экосбор за утилизацию упаковки.
Стекло, бумага перерабатываются, органика идет на компост, 
а треть мусора в Германии сжигают и получают электричество 
и тепло.

Нидерланды, Бельгия
Здесь, как и во всей Европе, мусор раскладывают по разным 

пакетам. Но их не выбрасывают в контейнеры, а выставляют 
перед входом в дом, откуда их забирает специализированная 
компания. Каждому виду отходов - свой день. Грубо говоря, по 
вторникам надо выставить органику, по четвергам - пластик и т. д.

Южная Корея
Как рассказывает моя родственница, живущая в Корее, 

жители тщательно сортируют мусор и раскладывают по контей-
нерам во дворе, в том числе лампы, батарейки, бытовую технику. 
А для пластика есть несколько видов тары, его выбрасывают 
в соответствии с маркировкой - цифровым кодом, который по-
могает понять, в какой контейнер его бросать.

Что же мешает грамотно сортировать 
мусор? Первое  - безразличие. Я провела 
опрос в чате нашего дома: сколько людей 
сортируют мусор? Из почти 100 квартир - 
только в пяти! Многие просто считают это 
неудобным: проще скинуть все в один пакет. 
Есть и другой довод против сортировки 
мусора: «А че мне за это будет?» Это дей-
ствительно серьезная проблема, во многих 
странах для стимулирования раздельно-
го сбора отходов людям снижают тарифы 
ЖКХ. Но у нас против этого выступают ре-
гиональные операторы. Для них снижение 
тарифа стало бы потерей денег, потому что 
они вывозят отходы по принципу «Больше 
забрал - больше заработал».

В-третьих, многие подозревают, что систе-
ма переработки ресурсов у нас не отлаже-
на. И они правы (см. «А как в регионах?»).

И в-четвертых, элементарное незнание. 
Как ни странно, даже в столице многие не 
в курсе, что пластик или стекло надо кидать 
отдельно от объедков.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«А че мне  
за это будет?»
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БУТЫЛКИ НАЛЕВО, 
ПЛАСТИК НАПРАВО

Как сортируют отходы

Мусоровозы сваливают 
смешанные отходы в одну 
кучу, вторсырье - в другую.

Кучу разгребают автопогрузчики
 и отвозят отходы на линию сортировки 
(смешанные - отдельно от вторсырья).

Мусор проходит через специальный 
бункер, внутри которого валики 
с зубцами - разрыватели пакетов.

Затем «освобожденные» от пакетов 
отходы попадают на сортировочную ленту. 
Сортировка бывает как полностью 
автоматическая, так и ручная.

Все идет в сепаратор. Он устроен 
по барабанному типу. Барабан 
с отверстиями разделяет отходы 
на крупные, мелкие и средние.

Специальный вихретоковый сепаратор отбирает металл.
Оптический сканер отделяет из общего потока 
пластик. Его потом дополнительно сортируют 
вручную - выбирают прочные пакеты, ПЭТ-бутылки.

Все отсортированное поступает сначала на конвейер, затем - 
на автоматический пресс. Все, кроме стекла, прессуется 
и уезжает на переработку. Стекло отправляют «в бой»: 
закон запрещает использовать бутылки и банки повторно.

Органику (объедки) по отдельному конвейеру 
выводят в специальный ангар. Там пищевые отходы 
пролежат три недели вместе с особыми бактериями. 
Затем все это идет на перегной.

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

 ■ КОШЕЛЕК

Наталья ВАРСЕГОВА

В правительстве 
решают, что делать  
с имуществом 
компаний, 
«приостановивших 
работу» в России.

Отгадайте загадку: что обще-
го у автомобильного концерна 
Volkswagen, продавца одеж-
ды Adidas и производителя 
программного обеспечения 
Microsoft? Правильный ответ: 
все эти компании приостано-
вили работу в России. Как 
и десятки других западных, 
восточных, северных, южных 
брендов и корпораций.

В ответ в России оператив-
но разработали законопроект 
«О внешней администрации по 
управлению организацией».

- Он направлен на стиму-
лирование организаций под 
иностранным контролем не 
бросать деятельность на тер-
ритории РФ, - объяснили в Ми-
нэкономразвития.

А вот разработчики законо-
проекта назвали его первым 
шагом «к национализации иму-
щества иностранных организа-
ций, покидающих российский 
рынок». Эта фраза многих по-
вергла в недоумение. Нацио-
нализацию, а за ней и госпла-
нирование наша страна уже 
проходила. Ни к чему хороше-
му это не привело.

- Национализация - это пере-
ход права собственности от 
бывших владельцев к госу-
дарству,  - напомнил в эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) доцент кафе-
дры политической экономии 
экономического факультета 
МГУ Максим Чирков. - Но в 
нынешней трактовке имеется 
в виду другое. Если бывший 
собственник по какой-либо 
причине не может продолжать 
свою деятельность в России, 
то наша страна заинтересова-
на, чтобы его активы и дальше 
приносили прибыль и обеспе-
чивали занятость.

Председатель Банкротного 
клуба, юрист-аналитик Олег 
Зайцев объясняет: сейчас 
необходимо сохранить важ-
ные для экономики компании. 
Чтобы не дать им обан-
кротиться, а миллионы 
сотрудников не пошли 
по миру.

Та же IKEA за годы 
работы в России соз-
дала обширную сеть 
производителей, тех-
нологов, поставщи-
ков, которые сейчас 
остались практически 
не у дел. А сколько 
фермеров работало 
на 850  российских 
ресторанов «Макдо-
налдс»? Что сейчас 
делать им?

- В законопроекте 
говорится, что суд мо-

жет назначить внешнюю адми-
нистрацию, то есть директора, 
который обеспечит сохране-
ние бизнеса, - помогает разо-
браться в документе Олег 
Зайцев. - В качестве внешней 
администрации предлагается 
государственная корпорация 
ВЭБ.РФ. Но понятно, что на 
практике управлять будут, 
скорее всего, те менеджеры, 
которые остались в компании 
и готовы вести бизнес дальше.

- То есть речь не идет о 
том, чтобы компании пе-
решли в собственность го-
сударства?

- Нет. Национализация - это 
выкуп имущества государ-
ством. Но, во-первых, это 
огромные расходы для бюд-
жета. Во-вторых, невозвратный 
путь для иностранных компа-
ний (национализируешь разок 
чужое добро - больше с то-
бой никто работать не будет. - 
Ред.). Обсуждаемый законо-
проект предполагает мягкие 
меры. А временное управле-
ние нужно для того, чтобы в 
том числе дать возможность 
акционерам вернуться, если 
они захотят.

- А если не захотят?
- Тогда они спокойно прода-

дут свой бизнес.
Как сообщил 10 марта пре-

мьер Михаил Мишустин, на ино-
странных предприятиях смогут 
вводить внешнее управление, 
если компания «необосно-
ванно уйдет» из России. При 
этом, по словам авторов за-
конопроекта, внешнее управ-
ление ждет не все компании. 
А те, в которых минимум 25% 
акций принадлежат гражданам 
или организациям недруже-
ственных государств. Список 
таких стран на днях утвердило 
правительство (см. «С кем мы 
теперь не дружим»). Внешнее 
управление вводится на три 
или шесть месяцев - в зависи-
мости от финансовой ситуации 
в компании. И уже после этого 
собственники, если они не на-
думают вернуться, могут «спо-
койно продавать» свои доли 
в бизнесе и хлопать дверью. 
Причем их акции могут купить 
не только российские гражда-
не и компании, но и представи-
тели стран, которые не входят 
в список недружественных.
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С КЕМ МЫ ТЕПЕРЬ
НЕ ДРУЖИМСписок стран, которые 

правительство 
признало недружественными.

Австралия

Албания

Андорра

Великобритания

Все государства - 
члены ЕС

Исландия

Канада

Лихтенштейн

Микронезия

Монако

Новая Зеландия

Норвегия

Южная Корея

Сан-Марино

Северная 
Македония

Сингапур

США

Тайвань

Украина

Черногория

Швейцария

Япония

Национализируй это
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Региональная жизнь

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Местные предприятия 
готовы вести работу  
по импортозамещению.

Губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кон-
дратьев провел рабочую 
встречу с представите-
лями промышленных 
предприятий Кубани и 
обсудил вопросы импор-
тозамещения в условиях 
санкций и сложившейся 
экономической ситуации.

УСТОЙЧИВОСТЬ 
ЭКОНОМИКИ

Глава региона напом-
нил, что во время эпи-
демии коронавируса и 
введенных из-за этого ог-
раничений удалось выра-
ботать меры поддержки, 
которые в итоге дали воз-
можность промышленно-
сти показать стабильный 
и уверенный рост.

- В новых социально-
экономических реалиях 
мы продолжим поддержи-
вать производителей. Это 
даст возможность запу-
стить в крае востребован-
ные производства, най-
ти партнеров в России. 
Для этого мы уже утвер-
дили план обеспечения 
устойчивости экономики 
и социальной стабильно-
сти. Докапитализирова-
ли Фонд развития про-
мышленности до 4 млрд 
рублей. Сохранили все 
действующие льготы и 
условия, - сказал Вени-
амин Кондратьев.

Учредитель одного из за-
водов металлоконструкций 
Вилорик Борисов сообщил 
губернатору, что на пред-
приятии производятся 
шумозащитные экраны, 
опоры ЛЭП и освещения, 
башни сотовой связи и 
много другое.

Предприятие готово 
расширить свой ассор-
тимент и заменить то-
вары, которые до этого 
поставляли иностранные 
предприятия, покинув-
шие российский рынок. 
В частности, речь идет о 
производстве продукции 
для строительства дорог.

Вениамину Кондра-
тьеву о нехватке хлопка 
рассказала производитель 
трикотажной одежды Ла-
риса Белова. По ее сло-

вам, ранее сырье посту-
пило из-за рубежа, теперь 
же его поставки ограни-
чены.

Глава Кубани поручил 
руководителю департа-
мента промышленной по-
литики региона Ивану 
Куликову в связке с Мин-
промторгом РФ найти 
альтернативные источ-
ники хлопка. Например, 
наладить его поставки из 
Турции или Узбекистана.

О планах по замещению 
продукции иностранных 
предприятий рассказал 
губернатору генеральный 
директор компании по  про-
изводству гипсокартона и 
сухих строительных сме-
сей Владимир Мершавка.   
По его словам, на заводе 
сформирован определен-
ный запас сырья, кото-
рого хватит как минимум 
до лета, и в ближайшее 
время он готов  наращи-
вать производство и выте-
снять с рынка зарубежные 
предприятия. Однако для 
этого необходимы допол-
нительные площади.

- Нашли подходящий 
пустующий участок, он 
в федеральной собствен-
ности, просим вашего 
содействия в его получе-
нии, - сказал Владимир 
Мершавка.

Губернатор поручил 
своему заместителю 
Александру Руппелю за-
няться этим вопросом.

ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА
На совещании Вени-

амин Кондратьев также 
озвучил новые меры под-
держки производителей 
в условиях санкций и 
сложной экономической 
ситуации. По словам гу-

бернатора, помощь будет 
предоставляться пред-
приятиям, которые пла-
нируют расширять свой 
ассортимент и занимать 
освободившиеся рынки 
после ухода иностранных 
компаний.

- Край будет предостав-
лять предприятиям льгот-
ные займы под 0,1% го-
довых. Экономическая 
стабильность и развитие 
промышленных пред-
приятий - благополучие 
всего края. Регион готов 
инвестировать в бизнес 
для импортозамещения, 
- сказал Вениамин Кон-
дратьев.

Заместитель губернато-
ра региона Александр Руп-
пель добавил, что Мин-
промторг России объявил 
о создании специального 
онлайн-сервиса «Биржа 
импортозамещения» из-
за увеличивающегося 
спроса на определенные 
категории товаров.

О н л а й н - п л о щ а д к а 
упростит поиск тех или 
иных продуктов. Пред-
полагается, что заказчик 
будет размещать инфор-
мацию о необходимых 
запчастях, комплектую-
щих или других товарах, 
а производитель в ответ 

предлагать свой ассорти-
мент, а также отправлять 
ценовые предложения.

Подобный сервис, от-
метили на встрече, позво-
лит связать производи-
телей и заказчиков. Это 
даст возможность поку-
пать ту или иную продук-
цию без посредников и, 
как следствие, дополни-
тельных расходов.

- Мы централизован-
но соберем и разместим 
на этой бирже наши воз-
можности и потребности. 
Сегодня построили диа-
лог, чтобы производите-
ли рассказали о направ-
лениях, в которых могут 
развиваться. У одного из 
предприятий есть пред-
ложение в нише, откуда 
ушла IKEA. Площадка 
находится в Армавире, - 
рассказал Александр Руп-
пель.

На совещании также на-
помнили, что в крае по 
поручению главы Кубани 
запустили горячую линию 
для представителей ма-
лого и среднего бизнеса, 
а также промышленных 
предприятий, где можно 
узнать о действующих 
льготах и мерах поддер-
жки, способах их полу-
чения, а также получить 
консультацию и другую 
интересующую консуль-
тацию.

Они полностью 
покроют спрос краевых 
производителей  
в промышленных товарах.

Отдельно губернатор Кра-
снодарского края Вениамин 
Кондратьев встретился с руко-
водителем предприятия по про-
изводству строительной химии 
Ириной Федотко. Компания 
является одним из лидеров по 
производству добавок в бетон 
в Южном федеральном округе.

Ирина Федотко сообщила 
главе Кубани, что предприя-
тие готово расширить ассор-
тимент производимой продук-
ции и покрыть потребности не 
только региона, но и ЮФО в 
тротуарной плитке, железобе-
тонных изделиях, монолитных 
конструкциях, строительной 
химии и так далее.

Вениамин Кондратьев от-
метил, что в регионе активно 
строятся социальные объекты, 
а также возводится инженер-
ная инфраструктура. В част-
ности, школы, детские сады, 
больницы, поликлиники, мо-
сты, дороги и многое другое.

Предприятия, работающие в 
крае, покупали добавки для бе-
тона у иностранных предпри-
ятий, добавил губернатор. Но 
после сложившейся полити-
ческой ситуации и заявлений 
об уходе с российского рынка 
зарубежных производителей 
строительной химии у россий-
ских, в том числе и кубанских 
компаний, есть возможность 
занять освободившуюся часть 
рынка.

- За годы своей работы вы 
доказали, что отечественная 
продукция ничем не уступает 
иностранным аналогам. Те-
перь главное не упустить воз-
можности, нарастить мощно-
сти и развить производство, 
чтобы полностью удовлетво-
рить потребность строитель-
ной сферы, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

На встрече отметили, что 
российские предприятия, ко-
торые в том числе находятся 
на территории Краснодарского 
края, превосходят по качеству 
и характеристикам продукцию 
иностранных компаний.

В частности, добавки для бе-
тона оказались лучше аналогов 
от производителей из Герма-
нии. В итоге именно их ис-
пользовали для строительства 
Крымского моста. Продукция 
кубанского завода, располо-
женного в станице Платни-
ровской Кореновского района, 
также применялась для возве-
дения стадиона «Краснодар», 
олимпийских объектов в Сочи 
и других объектов.

Заводы 
увеличат 
свой 
ассортимент

А В ЭТО ВРЕМЯКубанские производители 
заменят иностранные 
компании

Вениамин Кондратьев объявил о сохранении всех 
действующих льгот и мер поддержки бизнеса.
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Евгения ХИЛЬКО

Как нынешняя  
погода скажется  
на будущем урожае.

Будет ли засуха?
Аграрии Кубани на 

«низком старте» - гото-
вятся к посевной, кото-
рая в крае традиционно 
стартует почти на месяц 
раньше, чем в других ре-
гионах страны. 

Прошлые годы доба-
вили переживаний сель-
хозпроизводителям из-
за засухи. Но в этом году 
дефицита воды точно не 
прогнозируют. Небыва-
лые снегопады в январе 
сделали свое дело - почва 
хорошо увлажнена. 

- Нынешняя зима отли-
чилась большим количе-
ством осадков. В декабре 
мы отмечали превышение 
нормы, но особенно боль-
шие цифры были в янва-
ре. В среднем по Красно-
дарскому краю выпало две 
месячные нормы осадков, 
- говорит начальник отде-
ла агрометеорологии крае-
вого гидрометцентра Лидия 
Чернышенко. - При этом 
отмечу, что дожди и снег 
шли неравномерно. В от-
дельных районах показа-
тели были еще выше. На-
пример, в Горячем Ключе 
и Славянске-на-Кубани 
выпало три нормы ме-
сячных осадков. В то же 
время в Ейском районе 
превышения не зафик-
сировано.

А в феврале количест-
во осадков было слабее. 
Тем не менее превыше-
ние нормы зафиксиро-
вали в предгорной части  
региона.

- Если мы говорим про 
март, то у нас уже по краю 
выпало 71% нормы. Хотя 
лишь полмесяца прош-
ло. Таким образом, если 
в предыдущие годы во 
время весенних полевых 
работ вставал вопрос «а 
хватит ли нам влаги?», то 
в этом году поводов для 
беспокойства нет, - добав-
ляет Лидия Чернышен-
ко. - Запасы влаги сейчас 

хорошие. Местами почва 
даже переувлажнена. Так 
что засуху не прогнозиру-
ем. Урожай должен быть 
хорошим. 

Минус не навредит 
ПочКаМ

После резкого потепле-
ния в конце февраля при-
шло похолодание, которое 
сохраняется до сих пор. 

- Посевные работы пока 
остановились - нет смы-

сла укладывать семена в 
такую непрогретую по-
чву, - уточняет начальник 
отдела агрометеорологии 
краевого гидрометцен-
тра Лидия Чернышенко. 
- По средним многолет-
ним наблюдениям, на-
чало активной вегетации 
обычно происходит во 
второй половине марта. 
Иногда мы идем с опере-
жением, но в этом году -  
по графику. 

У озимых культур не-
благоприятных условий 
для развития нет. Пло-
довые культуры также не 
находятся под угрозой - 
температура воздуха сей-
час не настолько низкая, 
чтобы могла вызвать по-
вреждения. Если говорить 
о северных районах края, 
где снижалась температу-
ра до минус 9-10 градусов, 
но там и вегетация начи-
нается позже. 

В целом ранние яровые 
культуры уже посеяны на 
площади 179 тысяч гек-
таров. Это сделали еще 
в феврале, когда было 
тепло.

 - Завершить же по-
севную кампанию яро-
вых культур планируется 
традиционно к 1 мая - это 
оптимальные агрономи-
ческие сроки, - говорят 
в минсельхозе Кубани. - 

Рис и сою немного позже 
- до 15 мая. В целом в этом 
году в регионе ожидается 
хороший урожай, тем бо-
лее что посевные площади 
планируем увеличить.

Весной  
хорошо 

поработаем,  
и как 

заколосится  
все!

Синоптики объяви-
ли - нас ждет самая 
холодная весна за по-
следние 37 лет. Март 
на Кубани в этом го-
ду близок к рекордам 
1985 года - тогда было 
также снежно и зяб-
ко. И пока что моро-
зы ночью обязатель-
но будут. А весеннее 
тепло придет в край 
не раньше 20 марта. 

Кубанцы даже нача-
ли судачить о кли-
матическом оружии. 
А синоптики, услы-
шав такую теорию, 
рассмеялись, назвав 
версию полнейшей 
ерундой. 

- Существует кон-
венция ООН о за-
прете на использова-
ние климатического 
оружия или любого 

иного враждебного 
средства воздействия 
на природную среду. 
Документ был принят 
в середине 1970-х го-
дов и до сих пор он 
имеет силу. Так что 
сомнительно, чтобы 
какая-то из стран на-
рушила конвенцию, 
- говорит научный ру-
ководитель Гидромет-
центра России Роман 
Вильфанд. - Да и по-
влиять на изменение 

траектории циклона 
или антициклона, 
изменить климати-
ческий режим в том 
или ином регионе не-
возможно. По край-
ней мере, все суще-
ствующие оценки, 
эксперименты дока-
зывают это. У чело-
вечества энергии го-
раздо меньше, чем в 
атмосфере, - это фи-
зика! Потому решать 
за природу люди не 

могут. Хотя сущест-
вуют некоторые виды 
воздействия на пого-
ду, но они возможны 
лишь в узком спек-
тре. Например, когда 
градобойные пушки 
разбивают облака. 
Делают это, чтобы 
предотвратить паде-
ние крупных льдин 
над определенной 
территорией, где 
произрастают не-
жные сельхозкуль-
туры, например, ви-
ноград. Но даже этот 
метод не всегда на 

100% гарантирует 
хорошую погоду. И 
вообще, жители Ку-
бани, успокойтесь! 
Нынешнее похоло-
дание на юге стра-
ны необычным не 
является. Виновник 
туч над регионом 
циклон, который 
набрался сил еще в 
Арктике. Несмотря 
на то, что нынешние 
температуры на 3-4 
градуса ниже клима-
тической нормы, но 
все же эти значения 
не аномальные.

 ■ КаК ПоГодКа?

тепло придет к концу месяца
Глава Гидрометцентра россии развеял 
слухи о климатическом оружии. 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ 

Ждать ли 
паводков
Метеоролог 
рассказал, каким 
районам держать 
руку на пульсе.

Снега этой зимой выпало 
много. Вчера в Краснодаре 
он продолжал сыпать. В не-
которых районах он лежит до 
сих пор.

- Резкого таяния снега по-
ка не прогнозируем. Но даже 
если процесс будет постепен-
ным, то подъемы уровня воды 
в руслах рек неизбежны. На 
контроле стоят преимущест-
венно горные и предгорные 
районы, - уточняет начальник 
отдела мониторинга и про-
гнозирования территори-
ального центра мониторин-
га и прогнозирования ЧС 
Краснодарского края Алек-
сандр Колесник. - С конца 
апреля и до июля ждем, когда 
основной снег стает. В даль-
нейшем ожидаются залповые 
ливни, к которым мы начинаем 
привыкать. В течение лета они 
будут отмечаться, чем усугу-
бят паводковую ситуацию. 

На Кубани засеют  
больше свеклы и гороха

✓ Крымскому  
✓ Горячеключевскому  

✓ Абинскому ✓ Северскому 
✓ Апшеронскому ✓ Белоре-
ченскому ✓ Мостовскому  
✓ Абинскому ✓ Отраднен-

скому районам  
✓ и от Анапы до 

Сочи.

Кому быть 
наготове

толЬКо ЦиФрЫмлн га - общая 
площадь ярового 
сева в 2022 году. тыс. га засеют сои.

тыс. га посадят риса.
тыс. га засеют 
сахарной свеклы.

Столько же  
засеивали в 2021-м.

В 2021 году площадь сева 
была на 8 тыс. га меньше.

На 23 тыс. га больше 
прошлого года. 

1,8

200

180

119 Это на 1,3 тыс. га 
больше, чем в 2021 г.
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Денис КОРСАКОВ

14 марта 1972 года 
состоялась премьера 
главного гангстерского 
фильма всех времен 
и народов.

На крупнейшем киносайте 
IMDb постоянно обновляется 
рейтинг величайших картин 
всех времен по оценкам поль-
зователей, и фильм Фрэнсиса 
Форда Копполы десятилетия-
ми занимает в нем то первую, 
то вторую строчку (порой его 
обходит «Побег из Шоушен-
ка», раньше, бывало, обгонял 
«Крестный отец-2»). Это ле-
гендарная картина, одновре-
менно очень серьезная и очень 
«зрительская»: сколько ее ни 
пересматривай, оторваться 
от мрачного трехчасового зре-
лища физически невозможно. 
Но съемки «Крестного отца», 
как и многих других великих 
фильмов, шли очень непросто.

«БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ»  
ПО-АМЕРИКАНСКИ

Марио Пьюзо, аме-
риканский литератор-
неудачник итальянского 
происхождения, написал 
роман «Крестный отец» с 
единственной целью: рас-
платиться с долгами (кре-
диторы обещали сломать 
ему руку, если он не вер-
нет 11 000 долларов). Он 
еще в детстве и юности 
слышал про мафию мно-
го историй и читал много 
газетных статей о разборках 
гангстеров. Про них и раньше 
сочиняли романы, но толь-
ко Пьюзо догадался сделать 
«Крестного отца» сагой про 
патриархальную семью, про 
людей, живущих по очень 
строгим правилам, со свои-
ми железобетонными пред-
ставлениями о чести и досто-
инстве.

Говорят, что, придумывая 
дона Вито Корлеоне и его сы-
новей, Пьюзо вдохновлялся 
«Братьями Карамазовыми». 
Но никому и в голову не при-
шло сравнивать его роман с 
русской классикой: критики 
кривились, Пьюзо и сам был 
недоволен книгой. Но роман 
стал бестселлером и принес ав-
тору кучу денег. Причем права 
на экранизацию были купле-
ны студией Paramount, когда 
книга еще только готовилась 
к выходу - у студии были свои 
агенты в издательстве. Пона-
чалу продюсер Роберт Эванс 
собирался перенести действие 
из Нью-Йорка 1940-х годов в 
Канзас-Сити начала 70-х, но 
режиссер Фрэнсис Форд Коп-
пола решил сохранить роман-

ные время и место действия. 
Это было очень непросто. 
Коппола в тот момент был ни-
кем: на его счету было лишь 
несколько фильмов, не став-
ших рекорд сменами проката. 
Его и на «Крестного отца»-то 
позвали в первую очередь по-
тому, что он был этническим 
итальянцем. При этом Коп-
пола был убежден, что един-
ственный актер, подходящий 
на роль дона Корлеоне - Мар-
лон Брандо, у которого в 70-е  
была репутация бабника, об-
жоры и лентяя, к тому же его 
последние фильмы провали-
лись в прокате. На роль дона 
Корлеоне студийные чинов-
ники прочили Лоренса Оли-
вье, Берта Ланкастера, Энто-
ни Куинна… А великий Орсон 
Уэллс сам чуть ли не умолял 
дать ему сыграть «крестного 
отца».

Коппола пришел к Брандо 
с ручной камерой и провел 

что-то вроде кинопробы. 
Брандо прямо перед ним 
покрасил свои волосы в 
черный цвет с помощью 
крема для обуви, засунул 

за щеки бумажные салфет-
ки, закурил сигару - и пере-
воплотился в другого чело-
века. Глава Paramount был 
потрясен, увидев этот ролик. 
И согласился - с условием, 
что Брандо снизит свой 
обычный гонорар и, если 
сорвет хоть одну съемочную 
смену, оплатит ее из своего 
кармана. Актер не сорвал ни 
одного съемочного дня.

Еще сложнее было прода-
вить на роль Майкла Кор-
леоне - фактически самую 
важную в картине - никому 
не известного Аль Пачино, а 
не звезду начала 70-х Райа-
на О’Нила, на кандидатуре 
которого настаивала студия. 
Копполе разрешили взять 
Пачино только при условии, 
что Сонни Корлеоне сыгра-
ет популярный Джеймс Ка-
ан. Коппола сопротивлялся 
(«Он же еврей, а не италья-
нец!»), но был вынужден 
согласиться. Тем не менее 
он продолжал бунтовать: 
по ходу съемок переписы-
вал сценарий, переснимал 
неудачные, по его мнению, 
дубли и выбивался из графи-
ка. Продюсеры были в ужасе, 
когда видели, что у него по-
лучалось. Им казалось, что 
кадры слишком темные (опе-
ратор Гордон Уиллис старался 

создать вокруг дона Корлео-
не атмосферу мрака и зла). 
Копполу всерьез собирались 
уволить, и спасло его только 
то, что как раз в этот момент 
ему присудили «Оскар» за 
сценарий фильма «Паттон».

СПЕЦПОКАЗ  
ДЛЯ АВТОРИТЕТОВ

С самого начала продюсе-
ры опасались, что у «Крест-
ного отца» появятся враги. 
Один нарисовался сразу - 
это был Фрэнк Синатра, ре-
шивший, что образ певца и 
актера Джонни Фонтейна в 
книге срисован с него. Еще 
до съемок он успел наорать 
на Пьюзо, столкнувшись с 
ним в ресторане. Именно 
из-за гнева Синатры, че-
ловека влиятельного, Фон-
тейн - важный персонаж в 
романе - в фильме почти не 
появляется.

Пуще всего продюсеров 
беспокоило, как отнесутся 
к фильму реальные мафио-

зи. На стадии съемок те на-
чали ставить авторам палки 
в колеса - например, не да-
вали снимать в тех районах 
Нью-Йорка, которые кон-
тролировали. Крупнейший 
мафиози Джо Коломбо, ко-
торый мечтал очистить свою 
репутацию и с этой целью 
создал специальную Итало-
американскую лигу по пра-
вам человека, угрожал про-
дюсерам - Роберт Эванс 
предпочел скрыться на Бер-
мудах. Но мог и не скрывать-
ся: вскоре Джо Коломбо 
трижды выстрелили в голову 
на мероприятии, посвящен-
ном итало-американской 
дружбе. Произошло это в не-
скольких кварталах от места 
съемок «Крестного отца».

В конце концов еще один 
продюсер фильма, Альберт 
Рудди, устроил для мафии 
тайный показ. Рудди был 
знаком с одним гангстером, 
и тот сказал: «Когда снимают 
кино про армию, генералы - 
почетные гости. Не хочешь 
показать этот фильм нам?» 
Рудди вспоминал, что авто-
ритетные зрители были в вос-
торге: один даже сунул кино-
механику тысячу долларов.

«Крестный отец» быстро 
стал для мафиози культовым 
фильмом. Музыкальная те-
ма, написанная Нино Рота, 
постоянно звучала на мафи-
озных торжествах - юбиле-
ях, свадьбах… Еврей Джеймс 
Каан дважды получал в Нью-
Йорке звание «итальянец 
года». А Сальваторе Гравано 
из мафиозной семьи Гам-
бини рассказывал журнали-
стам, что подражал героям 
«Крестного отца», ввинчи-
вая в разговор фразы типа 
«Я сделаю тебе предложение, 
от которого ты не сможешь 
отказаться». А еще совершил 
19 убийств. Причем до филь-
ма - только одно, а дальше… 
подпал под магию кино.

Мафия бессмертна

Увела мужа у Марлен 
Дитрих и опоздала 

на собственные похороны - 
о легендарной Элизабет 
Тейлор читайте на сайте
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Вся семья в сборе: дон Вито Корлеоне (Марлон Брандо, в шляпе),  
его старший сын Сонни (Джеймс Каан, слева), средний сын Фредо  

(Джон Казале, справа) и младший сын Майкл (Аль Пачино - в форме).

50 лет «Крестному отцу»:

Брандо красил волосы гуталином,  
а Синатра «редактировал» сценарий

ПРИЗ - В СТУДИЮ!

Лимузины и миллионы
50 лет назад, в день официальной премьеры, Коппола страшно 

нервничал, повторяя: «Думаю, провал неизбежен...» Но через не-
сколько месяцев «Крестный отец» стал самым кассовым фильмом 
в истории США, побив рекорд «Унесенных ветром». До премьеры 
Коппола как бы в шутку договорился с продюсерами: если фильм 
соберет $50 миллионов, они ему оплатят покупку лимузина «Мерсе-
дес-600». Когда сборы перевалили за 100 миллионов, он отправился 
заказывать роскошную машину, на которой ездили Папа Римский и 
Франсиско Франко… А потом получил «Оскар» за сценарий (еще 
«Крестный отец» был удостоен «Оскара» как лучший фильм 1972 го-
да, Брандо был назван лучшим актером). А потом Коппола еще снял 
«Крестного отца-2», который некоторые считают еще более удачным 
фильмом (во всяком случае он получил уже шесть «Оскаров»). А по-
том - «Крестного отца-3»… В начале 2000-х говорили и о «Крестном 
отце-4», где якобы должен был сниматься Леонардо ДиКаприо. 
Но тут Коппола категорически сказал нет.

Вито Корлеоне 
могли сыграть 
Лоренс Оливье 
(вверху слева), 
Берт Ланкастер 

(справа)  
и Энтони 
Куинн.
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«ПОЖИРАТЕЛЬ-
НИЦА УГЛЯ»

КАКАЯ СТОЛИЦА
ПРИНИМАЛА ОИ

В 2004 ГОДУ?

АРТИС-
ТИЧ-
НЫЙ

ОБМАН

НИЧЕЙ-
НЫЙ ...

ЗАПРЕТ
НА ОС
НОВЕ
ВЕРЫ

- ИТОГ ХУДОЖЕСТВЕННЫХ
ИЗЫСКАНИЙ ДЛЯ ОРНА-

МЕНТАЛИСТА

КРЕМ ЛЕКАР
СТВЕННОГО

НАЗНАЧЕНИЯ

-

ДРЕВНЕЙШИЙ
СТРОИТЕЛЬНЫЙ

МАТЕРИАЛ

ЖЕРТВА ЭКЗЕКУЦИИ ИЗ
РАССКАЗА «ПОСЛЕ БАЛА»

ЛЬВА ТОЛСТОГО

ДОКУМЕНТ ИЗ
КОМПЬЮТЕРНОЙ

ПАПКИ
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ВОЛЬ-
НЫЙ
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ТЕЛЬ»
ЭДМО-

НА ДАН-
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ВЫЕДЕННОГО
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ЧЕСКИХ
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МОЖНО

«СИЛЬНА
БОЖЬЯ ...»
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КУДРЯВЫЙ, ... С УЛЫБКОЙ
ВЕЛИЧАВОЙ ВКРУГ ПАЛЬ-

ЦА ЗАВИТКИ МОТАЛ»
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СТВО ИЗ УК
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ДЛЯ СТАДА
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НЫЙ, ТАК И НЕ-
ПРОВЕРЕННЫЙ

СРЕДОТОЧИЕ
МУЖСКОГО РОДА

«НО ТАМ ... НАЗНАЧЕН
НАМ НЕ РАВНЫЙ, И РОЗНО
НАШ ОСТАВИМ В ЖИЗНИ

СЛЕД»

В КОГО НЕЗНАЙ-
КА ПРЕВРАТИЛ

ЛИСТИКА?

КАКОЙ КЛАССИК
СТОЯЛ ВО ГЛАВЕ
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АНТИИМПЕРИА-
ЛИСТИЧЕСКОЙ

ЛИГИ?КЛАД-
БИЩЕ
ВЕЛИ-
КИХ КАРАЧАЕВСКАЯ

ЛЕЗГИНКА
ОБЪЕКТ

В АЛЬПИНИЗМЕ

 SK_1341_0207.INDD

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Топка - Фарс - Табу - Фариа - Чушь - Земфира - Ботинки - Мясо - Атлантида - Рухлядь - Разрыв - Минувшее - 
Меркьюри - Австрия - Пол - Рука - Арестант - Окно - Гусар - Ахилл - Люкс - След - Эсты - Идол - Аврал - Осёл - Очаг - Удел - Пантеон - Абзех - Гора - Твен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Битум - Пегас - Татарин - Валериана - Ватерполист - Афины - Время - Аполлон - Файл - Сага - Счёт - Слух - Тьма - Долг - Гамурра - Узор - 
Удар - Сулла - Капуста - Фальшь - Рэкет - Юноша - Диор - Мазь - Иапет - Выгон.

Ф
от

о:
 М

ил
а 

СТ
РИ

Ж
.



16 Россия
www.kp.ru
16.03.2022 На диване с «Комсомолкой»

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00,  
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2022», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ»,  
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ»,  
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО»,  
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 168 147 экз.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2022. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами  
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда»,  
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22; 
e-mail: kp@kp.ru;  
Web-сервер: www.kp.ru;  
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

 ■  Главный редактор,  
генеральный директор  
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ. 

 ■ РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА  
(первый зам. главного редактора),  
А. ГАНЕЛИН  
(зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ  
(зам. главного редактора),

Л. ЗАХАРОВ  
(зам. главного редактора), 
П. САДКОВ  
(зам. главного редактора), 
А. СЕМЕНЦОВ  
(зам. главного редактора), 
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа  
на сайт просканируйте  
QR-код с помощью  
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ ■ доставку

■  качество печатина

на статьи■ 

для публикации■ 

      БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Письма с фото присылайте 
по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, 
стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь 
стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  

«Будь стильной с «КП»!

 ■  КрОССВОрД ОТ ОЛега ВаСИЛЬеВа

Д
иа

на
 Г

О
РО

ХО
ВА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Грызун с подводными наклон-
ностями. 5. В голову пришла 
«просто гениальная ...». 8. Ка-
кой колокольчик мелодичным 
звоном летней жарой «навевает 
прохладу» в японском доме? 9. 
«Папины дочки» или «Счастливы 
вместе». 10. Какой живот «от-
кормлен на убой»? 11. «... люб-
ви порой горчит». 14. Где на-
значают наказание? 15. Какую 
горную страну многие ученые 
считают колыбелью буддизма? 
17. Автомобиль гоночного типа. 
19. Паркетный ... в квартире. 
20. Лагерная постройка. 22. 
Камень на основе углерода. 24. 
Причина морской болезни. 25. 
Что мать жениха кладет на пле-
чи новобрачным на армянской 
свадьбе? 29. Статус ассорти. 
32. Усыпление взглядом. 34. 
Костюмная ткань. 35. Колеси-
ко кресла. 36. Защита рыцаря. 
37. Ресторанный чек. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В каком 
романе Федор Достоевский же-

стоко высмеял Ивана Тургене-
ва? 2. Современная мужская 
стрижка. 3. Кто из героев 
телефильма «Мэри Поппинс, 
до свидания» страшится напа-
дения инопланетян? 4. Момент 
отрыва от земли. 6. «Ситечко» 
бармена. 7. Последний, кому 
присвоили звание Маршала Со-
ветского Союза. 8. Как кувшин, 
так и графин. 12. Кто разделил 
Нобелевскую премию с Эрви-
ном Шредингером? 13. Сумча-
тый зверь из Австралии. 14. 
Звезда Голливуда, чей альбом 
«Колдун» восхищает любителей 
блюза. 16. Что в народе цирку-
лирует? 18. Рогалик для вегана. 
21. Что у машины спереди? 23. 
Что ограждает садовый уча-
сток? 26. Слесарь из глубинки, 
проснувшийся звездой после 
выхода мюзикла «Стиляги». 27. 
... зрения. 28. Передовой. 30. 
Тот еще хапуга. 31. Супруга 
Джона Толкина. 33. Король 
Дримландии из мультсериала 
«Разочарование».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бобр. 5. Идея. 8. 
Судзу. 9. Ситком. 10. Пузо. 11. Мед. 14. Суд. 15. Тибет. 17. Болид. 
19. Пол. 20. Барак. 22. Алмаз. 24. Качка. 25. Лаваш. 29. Набор. 32. 
Гипноз. 34. Твид. 35. Ролик. 36. Латы. 37. Счет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Бесы». 2. Бутч. 3. Бум. 4. Взлет. 6. Джулеп. 7. Язов. 8. Сосуд. 12. 
Дирак. 13. Коала. 14. Сигал. 16. Толки. 18. Банан. 21. Капот. 23. 
Забор. 26. Шагин. 27. Угол. 28. Опыт. 30. Рвач. 31. Эдит. 33. Зог.

анна БрИЛЬКОВа, 
18 лет, Самара:

- Учусь на первом 
курсе университета. 

Занимаюсь волейболом, 
обожаю водить 

машину. Поставила 
цель летом прыгнуть 
с парашютом. Люблю 
фотографироваться.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Революционерки начала 
прошлого века Клара 

Цеткин и Роза Люксембург, 
добивавшиеся права женщин 

носить брюки, с радостью 
бы выпили с Аней чашечку 
кофе и взяли бы у нее урок 
сочетания уютной мягкой 
шали с джинсами. Люблю, 
когда женщина выбирает 

быть женственной и в то же 
время обожает комфорт.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар -1…+1 -5…-3
Майкоп -3…-1 -7…-5
Ейск -2…+0 -4…-2
Сочи +3…+5 -1…+1

Погода на завтра, 17 марта

Давление - 767 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 62%
Ветер - 3 м/с, 
северный
Восход - 06:33        
Заход - 18:31     
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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